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ГЕРОЙ НАШЕГО 
ВРЕМЕНИ 

И ПРОСТРАНСТВА

Сергей ДОНЦОВ,
заслуженный 

юрист РФ

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозревательВСУ сжигают 
резервы 
и ослабляют 
«наступ»

Начиная так называемое контрна-
ступление 4 июня, Киев ставил перед 
собой цель добиться поражения Рос-
сии и победы на поле боя. Эта цель 
не достигнута, результатов нет, есть 
только огромные потери. Об этом пре-
зидент Владимир Путин рассказал в 

интервью центральному китайскому 
телевидению перед началом своего 
визита в КНР. Ранее президент за-
явил о том, что российские войска 
ежедневно улучшают свое тактиче-
ское положение в зоне СВО в ходе 
активной обороны, а украинское 

наступление провалилось. Приме-
ры такой активной обороны россий-
ских войск можно наблюдать сразу на 
нескольких участках линии боевого 
соприкосновения. 

Читайте 5-ю стр.

ФАКТОР АКТИВНОИ ОБОРОНЫ
«Из нежелания жить меня вытащили 
жена и дети»

РОМАН КОСТОМАРОВ 
СДЕЛАЛ 
СЕНСАЦИОННОЕ 
ПРИЗНАНИЕ: 

ЛЕЧИТЬСЯ ПРИДЕТСЯ 
БЕЗ АНТИБИОТИКОВ

Популярные препараты исчезают из аптек
Из аптек снова практически 

полностью пропали популярные 
импортные антибиотики широкого 
спектра действия на основе амок-
сициллина и клавулановой кислоты 
— амоксиклав, аугментин, супракс 
и пр. С похожей ситуацией мы уже 
сталкивались примерно год назад, 

и тогда дефицит затронул многие 
страны мира. Сейчас об отсутствии 
этих антибиотиков сообщают прак-
тически все аптечные сети страны. 
«МК» расспросил экспертов о при-
чине дефицита.

Читайте 2-ю стр.

ТРЕВОЖНАЯ 
ДАЛЬ
Путин перед визитом в Китай дал интер-

вью китайской медиакорпорации. А Байден 
— американскому телеканалу CBS. Удиви-
тельным образом они дополнили друг друга. 
Картина ближайшего нашего с вами будущего 
получилась, мягко говоря, небезмятежная. 
Тревожная даль.

Вот Байден говорит: «Представьте, если 
бы мы могли добиться успеха в создании 
Ближнего Востока, с которым у нас будут нор-
мальные отношения. Я думаю, что мы можем 
это сделать. Представьте, что будет, если нам 
удастся объединить всю Европу и подавить, 
наконец, Путина из-за тех проблем, которые 
он причиняет. У нас огромные возможности 
сделать мир лучше».

Заметили, да, интересный оборот? Не 
наладить отношения с Ближним Востоком, а 
сделать Ближний Восток таким, чтобы были 
нормальные отношения. А Ближний Восток 
спросили? Нет. Получили очередной кризис 
и «горячую точку».

А что говорит Путин? «Наш подход совсем 
другой. Мы исходим из того, что все люди 
равны, все имеют одинаковые права; права 
и свободы одной страны и одного народа 
заканчиваются там, где появляются права и 
свободы другого человека или целого госу-
дарства». И кто теперь либерал?

Читайте 2-ю стр.

ФУФАЙКА НЕ ПО КАРМАНУ

Пальто и пуховики резко подорожали. С 
наступлением холодов верхняя одежда при-
бавила в цене в среднем четверть. Причины: 
валютные риски и ослабление рубля, рост 
затрат на импортные составляющие, удоро-
жание логистики, повышение оплаты труда 
работникам. Казалось бы, по стране бодро 

шагает программа импортозамещения. Не-
смотря на это в нашей легкой промышленно-
сти найти полностью отечественные товары 
крайне сложно: Россия закупает материалы, 
сырье, фурнитуру и многое другое за рубе-
жом. Обновить гардероб или потратить день-
ги на ремонт старой одежды? Купить одну 
качественную, но дорогостоящую куртку, 
или несколько «одноразовых» из дерматина? 
Об этом «МК» рассказали эксперты. 

Читайте 4-ю стр.

Верхняя одежда вырастет 
в цене еще 

на 15% к Новому году
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ПРИХОДИТ ДЕНЬ, 
ПРИХОДИТ ЧАС…

В день своей смерти 
композитор Геннадий 
Гладков собирался на 

премьеру своей оперы
Умер композитор Геннадий Игоревич Глад-

ков. Ему было 88 лет — конечно, немало. Одна-
ко, несмотря на возраст и инвалидную коляску, 
без которой он не мог передвигаться, Гладков 
продолжал писать и сохранял бодрость духа. 
В день своей смерти собирался в «Геликон-
оперу», куда Иркутский музыкальный област-
ной театр привез его оперу «Старший сын». 

Читайте 8-ю стр. 

Дежурная бригада: Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Августин СЕВЕРИН, 
Анна РАЧИНСКАЯ, Мария УСОВА и др.

ГВАРДЕЙЦЕВ 
СТАНУТ 

НАГРАЖДАТЬ 
ВЫМПЕЛОМ

Учредить новую почет-
ную награду для округов, 
соединений, воинских 
частей и вузов Росгвар-
дии решило руководство 
ведомства. 

Точное название почет-
ной награды — вымпел «За 
мужество и проявленную 
доблесть при выполнении 
служебно-боевых задач, 
возложенных на войска 
национальной гвардии 
Российской Федерации».  
Награду можно будет вру-
чать неоднократно. Вым-
пелы будут сохраняться за 
воинскими частями неза-
висимо от изменения их 
наименования. Хранить-
ся они будут в кабинетах 
руководителей подраз-
делений и организаций, 
которые ими награжде-
ны, а при выставлении по-
четного караула их будут 
устанавливать рядом с 
боевыми знаменами во-
инских частей или знаме-
нами территориальных 
органов Росгвардии.

ШКОЛЬНИЦА СБЕЖАЛА К ЖЕНИХУ В ВОСЬМОЙ РАЗ
Настоящие шекспиров-

ские страсти разгорелись 
на днях между двумя цы-
ганскими семьями, одна 
из которых проживает в 
подмосковной Коломне, 
где воспитывается 13-
летняя девушка, а другая 
— в Астраханской области, 
где растет 14-летний юно-
ша. Юная особа сбежала к 
юноше, за которого меч-
тает выйти замуж.

Как выяснил «МК», де-
вушка и вся ее семья (мать 
считается многодетной) 
временно переехали в 
Коломну на заработки из 
Волгоградской области. 
По этнической группе 
они цыгане, но, как себя 
называют, оседлые. Вот 
только, как получается, не 
совсем — девушка после 
знакомства с парнем (он 
тоже из цыганской семьи) 
начала регулярно сбегать 
к нему и его родителям, 
которые проживают в 
Астраханской области. С 

каждым побегом страсти 
между семьями только 
разгорались: дети решили 
пожениться, а по цыган-
ским обычаям за невесту 
родители жениха должны 
будут отдать калым (вы-
куп). 

В первый раз девушка 
сбежала к любимому, ког-
да ее семья жила еще в 
небольшом городе в По-
волжье.

— У нас там свой дом 
большой, хозяйство, 
куры, утки, — рассказала 
«МК» мать девочки Роза. 
— У меня еще четверо 
детей, старшему сыну 17 
лет. Дочь в школу ходила. 
И вот когда она познако-
милась по Интернету с 
этим мальчиком, то буд-
то ее подменили. А по-
том дочка удрала к нему 
в Астраханскую область! 
Родители парня нам тут 
же позвонили, дочку вер-
нули, а потом еще были 
побеги. Наказывали мы 

ее, а бесполезно. 
В последний раз де-

вочка убежала (это было 
в восьмой раз!) к свое-
му жениху буквально на 
днях. Вскоре отец юноши 
позвонил отцу девушки и 
попросил, чтобы дочь за-
брали.

— Никаких интимных от-
ношением между детьми 
не было, — рассказал «МК» 
инспектор по делам несо-
вершеннолетних астра-
ханской полиции Хамза 
Алимерзоев. — Это не 
положено по цыганским 
обычаям ни в коем случае 
до свадьбы. Отец жениха 
решил все-таки их поже-
нить, но родные невесты, 
опять-таки по цыганским 
обычаям, потребовали 
выкуп — чуть ли не мил-
лион рублей. Откуда у тех 
такие деньги…

Но, по словам родите-
лей девушки, они отдадут 
дочку замуж, только когда 
ей исполнится 16 лет. 

ИЗВЕСТНЫЙ БОДИБИЛДЕР СТАЛ ЖЕРТВОЙ ЮНЫХ 
МОШЕННИЦ

Шайку юных мошен-
ниц, которые финансово 
наживались на мастере 
спорта, чемпионе России 
по бодибилдингу, а позже 
обвинили мужчину в сексу-
альных домогательствах, 
разоблачили подмосков-
ные полицейские. 

Как стало известно 
«МК», около месяца на-
зад 44-летний спортсмен, 
возвращавшийся домой 
с тренерской работы в 
фитнес-клубе, увидел 
около дороги двух девочек  
лет 16 на вид. Они стояли с 
вытянутой рукой и ловили 
машину. Юные особы были 
явно нетрезвы. Тренер со-
гласился подвезти школь-
ниц до дома бесплатно. Во 
время поездки подрост-
ки стали рассказывать 
жуткие истории из своей 
жизни. Бодибилдеру стало 
жалко подружек, он взял 
у них телефоны и стал пе-
риодически позванивать 
девицам. Те рассказывали 
ему о проблемах в жизни 

и просили прислать де-
нежные средства на еду и 
развлечения. Спортсмен 
всегда был готов помочь 
финансово. Вскоре школь-
ницы поняли, что практи-
чески любая их просьба ис-
полнима. Тогда 15-летняя 
девушка предложила 17-
летней подруге пригласить 
взрослого друга в гости 
(они жили в Красногорске). 
Перед этим он должен был 
купить алкоголь и еду. 

В субботу ближе к по-
луночи тренер приехал к 
юным особам. В квартире 
также находился кавалер 
одной из девушек. Под-
ростки стали пить и курить, 
взрослый гость довольно 
быстро почувствовал себя 
лишним и уехал домой. На 
следующее утро он обна-
ружил, что на его руке нет 
золотой цепочки, а также 
пропала сумка со всеми 
деньгами (50 тысячами 
рублей) и документами. 
Бодибилдер стал звонить 
девушкам, они не отвечали 

на звонки. Тогда он поехал 
к ним домой, стал стучать-
ся в двери. Девушки нача-
ли угрожать, что напишут 
заявление о домогатель-
ствах взрослого мужчины 
к несовершеннолетним. 
Позже они действитель-
но обратились в полицию. 
Спортсмен также написал 
встречное заявление о 
пропаже личных вещей и 
документов. Правда, день-
ги он позднее обнаружил 
в «бардачке» машины, а 
сумку принесли в полицию 
случайные прохожие — она 
валялась в кустах. Но по-
лицейские все равно будут 
проверять подружек. По 
некоторым данным, они и 
ранее подобным образом 
находили обеспеченных 
мужчин, которые позже 
присылали им на карту 
денежные средства. 17-
летняя девушка так увле-
клась этим ремеслом, что 
была поставлена на учет в 
подразделение по делам 
несовершеннолетних. 

СУД РАЗРЕШИЛ ПОЛИЦЕЙСКИМ 
ЛЕЧИТЬСЯ В ЧАСТНЫХ КЛИНИКАХ

Обязать органы вну-
тренних дел признавать 
больничные листы, вы-
данные их сотрудникам 
частными клиниками, 
постановил Конституци-
онный суд России. Это 
решение было принято 
по итогам рассмотрения 
дела инспектора ГИБДД 
из Новосибирска, которо-
го уволили за отсутствие 
на работе во время его 
лечения.

Уволенный из органов 
новосибирец страдал 
тяжелым заболеванием 
и на протяжении года 21 
раз обращался в ведом-
ственные и муниципаль-
ные медучреждения, но 
необходимая медицин-
ская помощь ему оказана 
не была. Тогда он решил 
полечиться у частников, 
и это стоило ему работы. 
Дело в том, что в соответ-
ствии с действующим за-
конодательством осво-
бождение полицейских 
от службы по временной 
нетрудоспособности воз-
можно только при усло-
вии, что больничный 
выдала ведомственная 
медорганизация, в ис-
ключительных случаях 
— медицинское учрежде-
ние государственной или 
муниципальной системы 
здравоохранения. Поэто-
му, когда страж порядка 
вернулся на службу, его 
отсутствие было квали-
фицировано как грубое 
нарушение служебной 
дисциплины, его уволи-
ли.

Офицер обратился в 
суд с просьбой восста-
новить его в должности 
и взыскать с УМВД по 
Новосибирску зарплату 

за время вынужденного 
прогула (суд состоялся 
спустя полгода после 
увольнения). Ленинский 
районный суд Новоси-
бирска принял решение 
о восстановлении поли-
цейского в должности и 
взыскании с УМВД зар-
платы. Но ответчика это 
не устроило. Спустя не-
сколько месяцев реше-
нием апелляционного 
суда, которое было под-
держано кассационным, 
вердикт райсуда был от-
менен. Верховный суд 
отказал полицейскому 
в рассмотрении его жа-
лобы на решения судов. 
И для этого были осно-
вания, ведь закон дей-
ствительно предписывал 
принимать больничные 
только от госклиник.

Справедливость вос-
торжествовала только по-
сле обращения сибиряка 
в Конституционный суд. 
Высший судебный орган 
указал на то, что норма, 
на основании которой 
был уволен мужчина, на-
рушает конституционные 
принципы справедливо-
сти и равенства, а также 
ограничивает право со-
трудников ОВД на охрану 
здоровья. А увольнение 
— прямое нарушение 
конституционной сво-
боды труда. Поэтому 
спорную норму должны 
будут переработать зако-
нодатели, а пока этого не 
произойдет, сотрудники 
полиции смогут лечить-
ся в частных клиниках. 
Только перед этим нужно 
будет уведомить об этом 
руководство и доказать, 
что в госклиниках им по-
мочь не смогли.

В ПОДМОСКОВЬЕ ВЫСАДЯТ ДУБЫ 
В ЧЕСТЬ ГЕРОЯ-ЛЕСНИЧЕГО

В подмо-
сковных 
лесных пи-
томниках 
посеют 45 кг 
желудей в па-
мять о герое-
лесничем Пе-
тре Антипове. А 
выращенные саженцы 
рассадят по территории 
области — это поможет 
восстановить леса и со-
хранить память о выдаю-
щемся человеке.

Как узнал «МК», специа-
листы комитета по природ-
ным ресурсам Ленинград-
ской области организовали 
сбор и передали комитету 
лесного хозяйства Москов-
ской области 45 кг желудей 

дуба черешчатого. 
Плоды были со-

браны в городе 
Волхове, в ле-
сопарке имени 
первого в лес-
ной отрасли 
Героя Социа-
листического 

Труда Петра 
Антипова. Их 

высадят в лесных 
питомниках Подмо-

сковья. Лесные специали-
сты отмечают, что желуди 
из Антиповской дубовой 
рощи Ленинградской об-
ласти — очень ценный дар 
и память о выдающемся 

лесоводе России Петре 
Антипове. Этот человек 
— пример удивительной 
стойкости и преданности 
любимому делу. На Вели-
кой Отечественной войне 
он был тяжело ранен, в ре-
зультате чего лишился рук 
и ног. Петр прошел трех-
летний курс лечения, по-
лучил протезы и научился 
ими пользоваться. Он вер-
нулся в Тихвинский лесной 
техникум (куда поступил 
еще до войны) и окончил 
его с отличием, после чего 
устроился лесничим Вол-
ховстроевского лесхоза 
Ленинградской области. 
Этому делу он посвятил 
всю оставшуюся жизнь, 
создав лесной рай разме-
ром в 26 тысяч гектаров. 
Уникальную дубраву еще 
при его жизни прозвали 
Антиповской.

ПЕРВЫМИ К ЗИМЕ ПОДГОТОВИЛИСЬ ЗАЙЦЫ И БЕЛКИ
Подмосковные жи-

вотные подготовились к 
предстоящим холодам. 
Большинство зайцев уже 
поменяли шубки на бе-
лые, а белки — на серые. А 
у горностаев и ласок линь-
ка в самом разгаре. 

Как узнал «МК», специа-
листы Министерства эко-
логии и природопользова-
ния Московской области 
отмечают, что обитатели 
природных территорий 
вовсю готовятся к зиме. 
По сообщениям зооло-
гов, большинство пере-
летных птиц уже улетело 
в теплые края, холодно-
кровные залегли в спячку, 
а те животные, которые 
бодрствуют в зимний пе-
риод, накопили жировые 
запасы и сменили свое 
одеяние.

Так, практически все 
зайцы готовы встретить 

морозы во всеоружии. 
Беляки начали свое пре-
ображение еще в сен-
тябре: линька у них на-
чалась в начале осени 
и к сегодняшнему дню 
большинство зверьков 
уже сменило свои летние 
серые шубки на белые. 
Второй представитель 
семейства зайцевых, 
встречающийся на тер-
ритории Подмосковья, 
— заяц русак — тоже 
утеплился. Шерсть этих 
животных удлинилась по 
всему телу, но при этом 
не поменяла цвет, как у 
беляка. Помимо этого у 
обоих видов ушастых поя-
вились шерстяные щеточ-
ки на лапах — благодаря 
им они могут беспрепят-
ственно передвигаться по 
глубокому снегу.

Белки тоже не отста-
ют от лесных собратьев, 

почти все они поменяли 
рыжие летние шубки на 
серые с более пушистым 
и густым мехом. Линька 
у белок занимает до двух 
месяцев и обычно закан-
чивается к концу ноя-
бря. До выпадения снега 
зверьки обустраивают 
свои гнезда: чинят и уте-
пляют их мхом и шерстью 
животных. Кроме того, они 
делают съестные запасы 
на зиму: прячут в дом же-
луди, орехи и шишки, а 
то, что не умещается, за-
капывают между корнями 
деревьев. 

Также в процессе под-
готовки к зимнему сезону 
находятся горностаи и ла-
ски. У них линька начина-
ется в октябре-ноябре, а 
к наступлению серьезных 
холодов они полностью 
сменят коричнево-бурый 
мех на белоснежный.

telegram:@mk_srochno
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ЛЕЧИТЬСЯ 
ПРИДЕТСЯ БЕЗ 
АНТИБИОТИКОВ
c 1-й стр.

Препараты иностранного про-
изводства на основе амокси-
циллина и клавулановой кислоты 
действительно везде в дефек-

туре. Об этом нам сообщили в нескольких 
аптечных учреждениях, куда мы обратились. 
Только в одной сети был в наличии один из 
антибиотиков, однако лишь на некоторых 
складах, на остатках. «У дистрибьюторов этих 
антибиотиков больше нет вообще», — со-
общили там. В другой сетевой аптеке рас-
сказали, что в сентябре эти препараты появи-
лись в небольшом количестве ненадолго: 
«Потом они опять пропали уже у поставщиков. 
Например, антибиотик вильпрафен был в 
дефектуре, в сентябре появился, но буквально 
на неделю, и опять его нет у поставщиков».

«Импортные антибиотики с клавулановой 
кислотой сегодня исчезли, — говорит глава 
Альянса фармацевтических ассоциаций про-
визор Виктория Преснякова. — Этих товарных 
позиций нет даже в прайсах поставщиков. Не-
которые позиции периодически появляются, 
но затем опять пропадают. Но все же сегодня 
в аптечных организациях есть отечественные 
антибиотики с таким составом».

Как напоминает Преснякова, речь идет 
об антибиотиках широкого спектра действия, 
что позволяет врачу эмпирически назначать 
эти препараты, определяя высокую вероят-
ность успеха терапии: «Антибактериальные 
препараты назначаются только при наличии 
доказанной бактериальной инфекции. Чаще 
всего — при патологии лор-органов, дыха-
тельных путей, инфекции мочеполовой систе-
мы. Если говорить об антибиотиках на основе 
амоксициллина и клавулановой кислоты, то у 
этой группы препаратов есть множество тор-
говых названий. Но для врача имеют значение 
только дозировка и действующее вещество 
антибиотика. То есть специалист в отсутствие 
одного лекарства при необходимости просто 
заменит его на другое». 

Точных причин исчезновения с рынка 
популярных антибиотиков не знает никто. 
Ни одна из иностранных компаний пока не 
заявляла об их выводе с российского рын-
ка. Маловероятно, что ситуация связана с 
логистикой поставок: за последний год эту 
проблему удалось худо-бедно решить. Как 
рассказал «МК» директор по развитию ана-
литической компании RNC Pharma Николай 
Беспалов, скорее всего, причиной нынеш-
него дефицита антибиотиков упомянутой 
группы на рынке является, как и в прошлый 
раз, проблема с производством клавула-
новой кислоты: «Год назад эта проблема 

стала актуальной для всего мира. Дело в том, 
что основной производитель клавулановой 
кислоты в мире — Китай, и когда начались 
технологические сбои в производстве, дефи-
цит ощутили во многих странах мира, в том 
числе в России. Логично предположить, что и 
в этот раз произошло что-то подобное. Хотя я 
не слышал, чтобы из других стран поступали 
сигналы о перебоях с этими антибиотиками. 
Не исключено, что страны сделали выводы 
исходя из прошлой ситуации и наладили 
внутреннее производство клавулановой 
кислоты». 

И тем не менее отсутствие упомянутых 
антибиотиков в аптеках уже стало поводом 
для... привлечения их к административной от-
ветственности. Согласно лицензионным тре-
бованиям, в аптеке должен быть минимальный 
лекарственный ассортимент, иначе она может 
получить штраф. Как рассказали «МК» экс-
перты рынка, в стране есть два официально 
зарегистрированных препарата с междуна-
родным непатентованным наименованием 
(МНН) амоксициллин в форме «порошок для 
приготовления суспензии для приема внутрь», 
которую необходимо иметь в соответствии с 
Перечнем минимального ассортимента для 
аптек. Это препараты российского и австрий-
ского производства. И сегодня их на рынке 
нет. Также периодически в региональную 
дефектуру попадают и другие препараты. 
Например, с начала года у дистрибьюторов 
отсутствовали препараты с МНН лоратадин 
в лекарственной форме «сироп», периоди-
чески негде заказывать аптекам бисакодил 
в таблетках. 

На днях в отношении одной аптеки в Став-
ропольском крае в связи с отсутствием би-
сакодила в таблетках прокуратура возбудила 
дело об административном нарушении. «А в 
приватной беседе сказали: ну что вы, не знае-
те, как делают все? Отложите одну упаковку в 
коробочку и не продавайте», — рассказывает 
директор аптеки. И такие ситуации случаются 
регулярно. «Механизмы формирования переч-
ня и оперативное внесение изменений в него, 
которые прежде всего должны гарантировать 
надлежащее лекарственное обеспечение, на 
сегодняшний день не работают, — написа-
ли в официальном письме в правительство 
представители СРО «Аптечная гильдия». — В 
постпандемийный и санкционный периоды 
иногда возникает стойкая дефектура какой-
либо позиции из минимального ассортимента 
у оптовых организаций, и аптека лишается 
возможности пополнить запасы по мини-
мальному ассортименту, поскольку ни у кого 
другого приобрести препараты аптека не мо-
жет. Дистрибьютор не несет ответственности 
за отсутствие препаратов из минимального 
ассортимента».

Появятся или нет импортные антибиотики 
с амоксициллином в стране, прогнозиро-
вать никто не берется. Конечно, ситуация не 
катастрофическая, но российские аналоги 
многие врачи ругают: пациенты переносят 
их хуже. «Нам остается только ждать», — го-
ворят эксперты. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЛАТВИЯ 
НЕ ОСТАВИЛА 
УКРАИНЦАМ 
ВЫБОРА 
«Латыши не могут упустить 
шанс создать России 
неприятность»
С 16 октября граждане Украины мо-
гут въехать в Россию только через 
аэропорт «Шереметьево» и пункт 
пропуска «Лудонка» Псковской об-
ласти. Такое постановление было 
принято 6 октября. «Это временная 
мера, направленная на обеспече-
ние безопасности жителей России 
в сложившихся геополитических 
условиях», — сообщает пресс-
служба правительства. Однако 
Латвия внесла свои коррективы: 
она просто закрыла КПП «Лудонка» 
со своей стороны. 

Согласно принятому постановлению 
российского правительства, теперь все 
владельцы украинских паспортов, кото-
рые хотят въехать в Россию из третьей 
страны наземным транспортом, смогут 
сделать это только через латвийский КПП 
«Виентули-Лудонка». В ответ на это Латвия 
сообщила о закрытии своих КПП «Виенту-
ли» и «Педедзе», а министр иностранных 
дел Латвии заявил, что страна будет со-
ветоваться по дальнейшим действиям с 
партнерами в ЕС и НАТО. Такое решение 
принято в связи с «угрозой национальной 
безопасности». 

КПП «Лудонка» уже закрыли. Как со-
общают перевозчики, «на КПП «Лудонка», 
через который мы должны были пройти, со 
стороны Латвии поставили бетонные блоки 
с проволокой. Мы только едем с границы 
и видели, как всех вернули с нейтральной 
территории, даже тех, кто стоял несколько 
суток». Другие очевидцы также сообщают, 
что со стороны Латвии поставили бетонные 
блоки. Въезд и выезд закрыты. 

Только за первые два квартала 2023 
года в Россию, согласно официальным дан-
ным, въехало 117 тысяч украинцев. То есть 
Россию буквально вынуждают назначить 
другой пункт пропуска. Иначе украинцы 
смогут попасть в РФ только на самолете.

Но для того, чтобы украинцам попасть 
в аэропорт «Шереметьево», придется по-
потеть. Из Европы такие вылеты сложно 
осуществимы. Так, например, чтобы людям 

из той же самой Латвии прилететь в «Ше-
реметьево», придется потратить 50 тысяч 
на одного человека и 15 часов, почти 6 из 
которых придется провести в Ташкенте. 
Можно найти билеты и подешевле — за 
35 тысяч, но уже с двумя пересадками: в 
Варшаве и Ереване. Одни из самых легких 
путей — проезд через Стамбул или Ереван. 
Билеты Стамбул — «Шереметьево» стоят 
около 25 тысяч, Ереван — «Шереметьево» 
— 15 тысяч. 

До этого украинцы чаще всего добира-
лись до России посредством перевозчиков. 
Схема была такая: пассажир садится на 
автобус до Польши и там пересаживается 
на прямой рейс до Москвы, идущий через 
Литву и Латвию. Еще один вариант — из 
Польши до Калининграда на автобусе, а 
оттуда на самолете в другие российские 
города. То есть главный поток шел через 
КПП в прибалтийских странах. На границе 
с Латвией до этого работало 4 пропускных 
пункта. 

Также они могли доехать до Белорус-
сии и там перейти КПП «Три сестры», кото-
рый, однако, иногда закрывался в связи с 
обстрелами, и украинцев перенаправляли 
на КПП в Смоленской и Псковской областях. 
Кроме наземных переходов они могли вос-
пользоваться авиасообщением из Минска. 
Прямым рейсом они также могли долететь 
из Армении или Турции, куда можно было 
добраться из Молдовы. Теперь практически 
все варианты наземного проезда в Россию 
для украинцев оказались закрыты. 

Политолог Александр Дудчак рас-
сказал «МК», что ситуация, скорее всего, 
и правда связана с обеспечением без-
опасности. «Понятно, что к нам засыла-
ют немало людей, которые работают на 
украинскую разведку. Мы такие случаи 
видели и с подрывом Татарского, и с Ду-
гиной. Хотя, конечно, всех украинцев счи-
тать террористами и агентами СБУ было 
бы неправильно», — отмечает эксперт. 
Также Дудчак заявил, что латыши навряд 
ли пойдут на попятную и откроют КПП со 
своей стороны. «Остается надеяться, что 
Россия смягчит установленные правила 
въезда», — заключил эксперт. 

Политолог Андрей Суздальцев счи-
тает, что этот запрет — не политический, 
а организационный момент. «На КПП в 
прибалтийских странах есть более-менее 
нормальные условия для того, чтобы при-
нимать людей. Самый большой поток у нас 
идет через Латвию, поэтому там КПП и 
оставили. Это не вопрос политический, это 
вопрос организации досмотра и пропуска, 
вопрос безопасности», — отметил экс-
перт. Что касается возможных вариантов 
развития событий, то Суздальцев думает, 
что на ближайшее время «Шереметьево» 
останется единственным вариантом для 
поездки. «Латыши не могут упустить шанс 
создать России неприятность, так что с их 
стороны навряд ли откроют КПП», — за-
ключил эксперт. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

СВЕРКА МЫСЛЕЙ
О чем будут говорить Путин 
и Си: прогноз политологов
Владимир Путин на этой неделе летит 
в Китай. В Пекине глава государства 
посетит 10-й юбилейный форум «Один 
пояс — один путь» и проведет перего-
воры с председателем КНР Си Цзинь-
пином. О чем будут говорить лидеры 
двух держав, гадает весь мир. Россий-
ские аналитики уверены: общих тем у 
Путина и Си много — от энергетики и 
транспортных коридоров до глобаль-
ной безопасности, ближневосточно-
го кризиса и вопроса собственных 
границ. 

Ожидается, что Владимир Путин прибудет 
в Китай во вторник. Глава МИД Сергей Лав-
ров приехал в Поднебесную днем ранее и уже 
кратко анонсировал переговоры российского 
президента и председателя КНР. Он сказал, 
что руководители двух стран обсудят отно-
шения «во всей полноте». Сам Президент РФ 
в интервью китайским журналистам, которое 
он дал накануне поездки в Поднебесную, от-
метил, что отношения эти «складывались не 
под сегодняшнюю конъюнктуру». А значит, и 
диалог, можно предположить, выйдет за рамки 
сиюминутной повестки. 

«МК» поинтересовался у аналитиков, о чем 
могут говорить лидеры России и КНР. 

Путин и Си скорее всего станут обсуждать 
интеграцию экономических процессов, и во 
главе угла будет энергетика, считает полито-
лог Марат Баширов. На это указывает состав 
российской делегации, в которую вошли главы 
«Роснефти» и «Газпрома» Игорь Сечин и Алек-
сей Миллер. 

— Путин и Си будут обсуждать тему газа и 
строительство газопровода «Сила Сибири-2». 
Он должен пройти по территории Монголии, 
а значит, мы получим доступ на внутренний 
монгольский рынок. Участие Сечина в составе 
российской делегации указывает на то, что 
предметом обсуждения также станут россий-
ская нефть и нефтепродукты, — прогнозирует 
Марат Баширов.

Еще одной важной темой для переговоров 
может стать создание транспортных коридо-
ров. Точнее, разветвленной сети, способной 
покрыть запросы бизнеса любой отрасли и 
любого масштаба.

— Речь идет о транспортных коридорах 
на Дальнем Востоке, через Среднюю Азию, 
а также коридоре «Север–Юг» до Ирана. Это 

разветвленная транспортная сеть, предпо-
лагающая широкую вариативность. Например, 
поставщик хочет отправить крупную партию 
груза в Юго-Восточную Азию, а часть товара 
оставить в Средней Азии. Для этого ему нужны 
хабы. Главы государств и могут говорить о соз-
дании сети транспортных коридоров разного 
объема. Для реализации столь масштабного 
проекта необходима периодическая сверка 
мыслей, — пояснил эксперт.

Востоковед Алексей Маслов акцентирует 
внимание на том, что Россия в отношениях с 
Поднебесной хочет полностью поменять мо-
дель торговли.

— Сейчас мы используем модель тор-
говли, которая досталась нам из 90-х годов. 
Мы продаем газ и нефть, нам продают го-
товую продукцию. Теперь же нам требуется 
диверсификация. Старая модель нам уже 
неинтересна. России нужны проекты в сфе-
рах IT и искусственного интеллекта. Кроме 
того, нужно развивать взаимные инвестиции. 

Раньше эта тема не стимулировалась, — под-
черкнул Маслов.

Пусть Москва и Пекин по большинству 
ключевых вопросов и смотрят в одном направ-
лении, но есть у держав и несостыковки. На-
пример, Китай мечтает Россию завлечь в про-
грамму «Пояс и путь». А России это не то чтобы 
очень было надо, отмечает востоковед.

— У нас есть БРИКС, ШОС. Мы хотим 
сотрудничать блоками. А Китай хочет, чтобы 
Россия была частью программы «Пояс и путь», 
— пояснил эксперт.

Наиболее острой темой на переговорах 
станет кризис на Ближнем Востоке. В целом 
у Москвы и Пекина взгляды на варианты его 
разрешения совпадают. Обе державы считают, 
что есть только один путь — признать палестин-
ское государство и, наконец, его создать. Но 
на этом пути есть одно узкое место, отмечает 
Марат Баширов. 

— Существует проблема с границами 
Палестины и Израиля. С 1948 года, когда оба 

государства были созданы решением ООН, 
Израиль забрал, никого не слушая, огром-
ную территорию. Это были земли Палестины. 
В этом смысле и Россия, и Китай занимают 
единую позицию: эти земли надо отдавать, 
— подчеркнул эксперт.

Алексей Маслов отметил, что вряд ли Путин 
и Си по итогам переговоров выступят с единой 
публичной позиции по арабо-израильскому кон-
фликту. Все-таки общение двух лидеров будет 
проходить в рамках форума «Пояс и путь». На 
площадке будут присутствовать и другие геопо-
литические игроки. Не факт, что они подпишутся 
под каждым словом Москвы и Пекина. 

Так что Владимир Путин и Си Цзиньпин 
выбрали куда более тонкий способ показать 
миру, что они оба думают о конфликте между 
Израилем и Палестиной. 

Они своим же собственным примером 
показали, что решать территориальные споры 
вполне можно без войн и конфликтов. Россий-
ский лидер сам упомянул об этом в интервью 
китайским журналистам. 

«Мы решили вопросы пограничного раз-
межевания, которые не решались на протяже-
нии сорока лет», — отметил Владимир Путин, 
подчеркнув при этом, что в основе решения 
приграничного вопроса лежала добрая воля. 

— Есть земли, которые исторически ис-
пользовались Россией или Китаем. Нет речи 
о каких-то больших территориях. Буквально 
100 метров туда-обратно. Но пока это серая 
зона. Чтобы на этих территориях построить 
дороги или контрольно-пропускной пункт, 
нужно официальное решение и демаркация 
границ. Где-то мы уступили, где-то они, — про-
комментировал значение «жеста доброй воли» 
эксперт и добавил: важно то, что Путин говорит 
о пограничном вопросе именно сейчас.

— Когда два крупных государства говорят, 
что они решили территориальный вопрос, — 
это политический сигнал всему миру. Влади-
мир Путин намеренно сказал об этом именно 
сейчас, на фоне палестино-израильского кри-
зиса, — считает аналитик.

Алексей Маслов полагает, что главным 
вопросом переговоров Путина и Си Цзиньпина 
будет безопасность. Причем как военная, так 
и в сферах торговли, инвестиций и кибер-
пространстве. Итогом встречи лидеров двух 
держав может стать сформулированная со-
вместная позиция по проблемам глобальной 
безопасности. 

По словам Маслова, с момента визита 
председателя КНР в Москву в марте этого года 
многое изменилось. Теперь Пекин понимает, 
что США атакуют не просто экономику Китая, 
а всю модель развития страны. Улучшений 
от отношений с Вашингтоном ждать не при-
ходится. А значит, Пекин, как ранее и Москва, 
имеет полное право быть жестче. 

Татьяна АНТОНОВА.

ТРЕВОЖНАЯ ДАЛЬ
c 1-й стр.

Далее, нужно «подавить Путина» 
из-за проблем, которые он при-
чиняет. Что это за проблемы? Это 
нарушение «порядка, основан-

ного на правилах». Того порядка, который США 
считают единственно верным — то есть вы-
годным для себя. Об этом говорит Путин: «Как 
же можно говорить о порядке, основанном на 
правилах, которых никто не видел? С точки 
зрения здравого смысла это нонсенс, это 
какая-то чушь. Но это выгодно для тех, кто 
пропагандирует такой подход. Потому что если 

этих правил никто не видел, это значит, что те, 
кто говорит об этом, сами придумывают эти 
правила от случая к случаю так, как им это 
выгодно. В этом и есть колониальный 
подход».

Путин развивает мысль про колониаль-
ное мышление: «колониальные страны всегда 
считали, что они люди первого сорта», что они 
«несут просвещение» и «блага цивилизации» 
другим народам, которых считают народа-
ми второго сорта. А потому «ничего удиви-
тельного в том, что сегодняшняя политиче-
ская элита, скажем, в США говорит о своей 
исключительности».

Прямо в точку Байден подтверждает этот 
тезис, отвечая на вопрос ведущего, смогут 

ли США взять на себя войны в Израиле и на 
Украине одновременно: «Мы — США, ради 
Бога. Самая могущественная страна в истории, 
не в мире, а в истории мира». Ни секунды не 
сомневается: «Мы обязаны это сделать. И если 
мы этого не сделаем, то кто сделает это?»

Проблема в том, что такой подход больше 
не работает на сто процентов, дает сбои. По-
тому что кончается гегемония. И вовсе не из-за 
происков «диктатуры» против «демократии». 
Как говорит в интервью Путин, «многополярный 
мир создается сам по себе, по факту», «его соз-
дание неизбежно» и происходит оно «в связи 
с ростом потенциала многих стран».

Это и злит коллективный Запад, это и есть 
основа для конфронтации с Россией. Хотя и 

глупо злиться на человека, который говорит, что 
осень приходит, если вам не нравится осень.

В принципе, картина складывается. Но что 
дальше? Тут стоит обратить внимание на еще 
одну фразу Путина о появлении многополяр-
ного мира: «Мы можем ускорить этот процесс 
или кто-то может попытаться его затормозить 
и, может быть, добьется какого-то снижения 
темпа строительства». Что «ускорение», что 
«торможение» — эти слова, воплощаясь в ре-
альности, означают неизбежные конфликты. 
Близкие, как на Украине, далекие, как в Израи-
ле, потенциальные, как на Тайване. Не будет у 
нас спокойного будущего в ближайшие годы, 
попали мы в Историю.

Дмитрий ПОПОВ.

ВИЗИТ

ЗДОРОВЬЕ SOSЕДИ

Владимир Путин и Си Цзиньпин на встрече в марте этого года в Москве.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

Осень на Камчатке оказалась отме-
ченной «медвежьим рэкетом»: мох-
натые бандиты останавливают машины, 
в том числе тяжелые грузовики, и просят 
у водителей еду. Кормить медведей при 
этом настоятельно не рекомендуется: 
они привыкают к подачкам и постоянно 
выходят к людям.

КАДР

УТРАТА

ТРАНСПОРТ

ДЕНЬГИ

ZOO

НУ И НУ!

ПАМЯТЬ

ИРАНСКОГО РЕЖИССЕРА И ЕГО ЖЕНУ НАШЛИ МЕРТВЫМИ

ЭЛЕКТРИЧКИ В ПОДМОСКОВЬЕ ПОЕДУТ БЫСТРЕЕ, НО ДОРОЖЕ 

ЦЕНТРОБАНК ПРЕДСТАВИЛ НОВЫЕ КУПЮРЫ — 1000 И 5000 РУБЛЕЙ 

УБИЙСТВО ДИМЫ ХОЛОДОВА: ПРОШЛО 29 ЛЕТ 

Известный иранский ки-
норежиссер и сценарист 
Дариюш Мехрджуи вме-
сте со своей женой были 
найдены мертвыми в их 
частном доме в провин-
ции Альборз на севере 
Ирана, сообщили СМИ. 
Тела со следами травм были 
обнаружены их дочерью, 
которая незамедлительно 
связалась с полицией. По 
предварительным выводам 

судмедэкспертов, смерть 
наступила от удушения 
вкупе с мощными ударами 
и порезами, нанесенными 
супругам. Начато расследо-
вание. Учившийся в Кали-
форнийском университете 
на театральном факультете 
Дариюш Мехрджуи был 
известен как режиссер, 
сценарист, кинопродюсер, 
монтажер, академик Акаде-
мии искусств Ирана. В 1971 

году он номинировался на 
премию «Золотой приз» 
Московского междуна-
родного кинофестиваля за 
фильм «Мистер Наивность». 
Он также был лауреатом 
ряда международных на-
град (в том числе премии 
«Золотая раковина» в Сан-
Себастьяне и премии «Дон 
Кихот» за фильмы «Сара» и 
«Госпожа» на Берлинском 
кинофестивале).

Билеты на пригородные 
электрички подорожали 
с 15 октября. Стоимость 
разового билета на проезд 
по Московской области, 
Новой Москве, а также между 

Москвой и Подмосковьем 
составит 33 рубля за каждую 
тарифную зону (на 3 рубля до-
роже, чем раньше). Цена про-
езда на обычной электричке, 
например, в самый дальний 

район Подмосковья — Сере-
бряные Пруды — подорожает 
на целых 48 рублей, посколь-
ку пассажирам приходится 
пересекать 16 тарифных зон, 
и составит 528 рублей.

Банк России официаль-
но представил купюры 
в 1000 и 5000 рублей в 
новом дизайне. Они вы-
полнены с использованием 
последних достижений 
в сфере защиты от под-
делок. Их цветовая гамма 
осталась прежней: купюра 
в 5000 рублей сохранила 
доминирующий красный 
цвет, а банкнота в 1000 ру-
блей — сине-зеленый. При 

этом дизайн привычных для 
россиян денежных единиц 
полностью изменен. Купюра 
в 1000 рублей посвящена 
Приволжскому федераль-
ному округу. На лицевой 
стороне банкноты изобра-
жена Никольская башня 
Нижегородского кремля. На 
оборотной — Музей истории 
государственности татар-
ского народа и Республики 
Татарстан в Казани, башня 

Сююмбике на территории 
Казанского кремля, Музей 
археологии и этнографии в 
Уфе. Банкнота в 5000 рублей 
посвящена Уральскому 
федеральному округу. На ее 
лицевой стороне россияне 
увидят екатеринбургскую 
стелу «Европа–Азия», Дом 
Севастьянова и здания, вы-
полненные в стиле конструк-
тивизма. На оборотной сто-
роне изображены памятник 
«Сказ об Урале» в Челябин-
ске, стела «66 параллель» в 
Салехарде. Банкноты старо-
го образца, где на купюре 
номиналом 1000 рублей 
были изображены достопри-
мечательности Ярославля, 
на купюре в 5000 рублей 
— памятники Хабаровска, 
больше не выпускаются. По-
ступать в обращение новые 
купюры будут постепенно: 
старые банкноты в связи с 
изнашиванием или загряз-
нением будут выходить из 
оборота, а заменять их будут 
сразу на новые. 

Около 190 шпицев в сопровождении 
хозяев впервые прошли парадом по цен-
тральной аллее одного из парков Сочи 
— это был парад, который в будущем 
планируют зарегистрировать в реестре 
рекордов России. Кто-то вел собачек на 
поводке, кто-то нес на руках, а кто-то катил в 
коляске. Разумеется, зрители были в востор-
ге, и после окончания мероприятия они не 
отказали себе в удовольствии пофотографи-
ровать и пообнимать шпицев. В финале пара-
да хозяева шпицев подняли их над головой 
как символ.

17 октября — горькая и 
страшная дата для всех, 
кто связал свою жизнь 
с «Московским комсо-
мольцем». И как газетчик, 
и как читатель. Осенним 
днем 1994 года в редакции 
«МК» был злодейски убит 
наш сотрудник, журналист 
Дмитрий Холодов. Он погиб 
при взрыве бомбы, заложен-
ной в «дипломат». Сегодня 
мы, как и год, и два назад, 
соберемся на могиле Димы 

на Троекуровском кладби-
ще. Вспомним его, попыта-
емся представить, каким бы 
журналистом он был сейчас. 
Наверняка был бы в самой 
гуще событий, освещал бы 
вооруженные конфликты, 
которых — увы — в наши дни 
едва ли не больше, чем 29 
лет назад. А еще вспомним, 
что убийцы Холодова, чьи 
имена хорошо известны, к 
сожалению, так и не наказа-
ны земным судом. И с этим 

— как и со смертью Димы — 
смириться невозможно.

Ему удалось побить предыдущий рос-
сийский рекорд, который был установ-
лен морковью весом 2,18 кг, выращенной 
в Нижегородской области. Ну а самая 
крупная в мире морковь за всю историю 
наблюдений была выращена американским 
фермером в 2017 году: она весила 10,1 кг. 

весит морковь, которую 
вырастил на своем огороде 

фермер из Шушенского района 
Красноярского края Антон Юдин 

2,6 кг

покрыть запросы бизнеса любой отр
любого масштаба.

— Речь идет о транспортных кор
на Дальнем Востоке, через Среднюю
а также коридоре «Север–Юг» до ИраООколо 191900 шпицев в сопровоождждении

хозяев впервые прошли парадом по цен-
тральной аллее одного из парков Сочи 

В СОЧИ ПРОШЕЛ ПЕРВЫЙ ПАРАД ШПИЦЕВ
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Жительница Сиэтла Шарлотта Ли — обладательница уникальной коллекции, которая 
состоит из 5631 резиновой уточки. Она начала собирать их еще в 1996 году — первых 
утят она купила, чтобы украсить ванную комнату. А потом друзья стали дарить ей уточек 
на разные праздники — дни рождения, Рождество и пр. Так, с миру по нитке, и набралась 
огромная коллекция, благодаря которой их обладательница попала в Книгу рекордов 
Гиннесса.

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
АС

ТА
Ф

ЬЕ
В

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

М
ИН

СЕ
ЛЬ

ХО
З 

КР
АС

НО
ЯР

СК
О

ГО
 К

РА
Я

СО
ЦС

ЕТ
И

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА



В московской гимназии 
перешли на колы и двойки 
по решению директора
В московской гимназии №1514 ввели 
новую систему оценивания знаний 
— от 0 до 2 баллов. Теперь в началь-
ных классах двойка равна пятерке, а 
вместо «неуда» ставят ноль. Родите-
ли недоумевают — как переводить 
эту новаторскую «нулевую шкалу» в 
обычную пятибалльную? При пере-
ходе в другую школу, например, или 
на среднюю ступень в той же самой 
гимназии — там «обнуления» еще не 
случилось. И главное — кому и зачем 
было нужно отказываться от при-
вычных пятерок в угоду двойкам?

Как стало известно «МК», инициатива по 
вводу новой системы оценивания знаний, так 
называемой критериальной, исходила от ад-
министрации школы и лично директора Анны 
Беловой. Причем 1514 — одна из лучших школ 
ЮЗАО по среднему результату ЕГЭ. 

Родители учеников 1–4-х классов были, 
мягко сказать, огорошены известием о том, что 
с этого сентября дети будут приносить домой 
единицы и двойки. После шумного собрания 
в школе и коллективной жалобы в Департа-
мент директор подготовила разъяснение: «Это 
(критериальное оценивание) — одна из совре-
менных методик обучения, которая абсолютно 
прозрачна и исключает человеческий фактор 
при оценивании знаний ученика».

Директор считает, что такая система по-
могает оценить уровень подготовки ученика 
на каждом этапе обучения. И не волнуйтесь, 
мол: за триместр, полугодие, год выставят 
нормальные оценки по обычной пятибалль-
ной шкале. А вот «внутри темы обучение 
безотметочное»...

«МК» позвонил в школу, дабы получить 
объяснение из первых рук, однако директор 
Белова разговаривать с нами не стала.

Оценки от 0 до 2 смутно знакомы не-
которым людям с высшим образованием. 
Так в вузах оценивались так называемые 
контрольные недели: 0 значит «не справляет-
ся», 1 балл — «освоил не в полном объеме», 2 
балла — «освоено полностью». В 1990–2000 
годах некоторые вузы вводили и промежу-
точные баллы — 0,5 и 1,5.

— Контрольная неделя — это такая вну-
тренняя вузовская история, когда одну не-
делю в семестре преподаватели выясняют, 
как идет материал, — рассказывает эксперт 
в области образования Анастасия Гордеева. 
— Своего рода экспресс-диагноз текущей 
успеваемости студента и группы. Зачем в 
школе вводить такую трехбалльную систему, 
я не знаю. Фактически сейчас в школах че-
тырехбалльная система, колов ведь никому 
не ставят. Мировая практика состоит в том, 
чтобы повышать балльность — вводятся 10-, 
12- и 100-балльные системы. Или, наоборот, 
совсем не ставить оценок, как в Норвегии с 
6 до 13 лет.

От практикующих учителей часто мож-
но услышать сетование на то, что система 

оценивания «от двух и до пяти» недостаточно 
гибкая. Иногда и 6 хочется поставить, но 
нельзя. И тройки у разных учеников бывают 
неравноценны... Однако все попытки ввести 
в наших школах 10-балльную систему оце-
нок не увенчались успехом. Слишком много 
сложностей, особенно правовых, при выдаче 
аттестатов и переходных документов. Пило-
ты с системами увеличенной балльности в 
России прикрыли еще в «нулевых».

А вот в Беларуси, Латвии и Литве, Молда-
вии, Грузии и Армении принята 10-балльная 
шкала. В Финляндии тоже официально от 1 
до 10, но ниже 4 оценки не ставят. На Украине 
12-балльная, в США и Казахстане буквен-
ная 12-балльная (от A до F с вариантами 
«плюс» и «минус» к каждой). Во Франции аж 
20-балльная: «отлично» это 17–20 баллов, 
«очень плохо» — ниже 7. В Индии процентная 
система, где пятерке соответствуют 70% и 
выше, а ниже 30–40% — это двойка...

Интересно, что в России пятибалльная 
система оценок появилась в 1841 году. И 
она была, по сути, шестибалльной, от 5 до 
0. «Неуд», то есть двойка, тогда назывался 
«посредственно», единица — «худо». А был 
еще «нуль», который Пушкин, как мы помним, 
часто получал по математике.

— У нас в школах под критериальным 
оцениванием обычно понимают разные смай-
лики, или цветовую дифференциацию, или 
еще какие-то аналоги оценок в «началке», — 
уточняет Анастасия Гордеева. — На самом 
деле термин означает соотнесение резуль-
тата обучения с его целями, со стандартами. 
Поэтому действующая средневзвешенная 
пятибалльная система оценок в школах 
больше приближена к критериальной, чем 
трехбалльная.

— Любые манипуляции с системой оце-
нивания в школах и реакция на них обнару-
живают некий зазор в законодательстве, 
— говорит юрист Станислав Попов. — С 
одной стороны, у школ довольно широкая 
автономия. Согласно статье 28 Федераль-
ного закона «Об образовании», администра-
ция компетентна осуществлять контроль 
текущей успеваемости теми способами, 
какими захочет. Правда, «с учетом мнения 
родителей». Однако как именно это мнение 
должно учитываться, не прописано, меха-
низм отсутствует. Но согласно статье 44 
того же ФЗ, родители и законные предста-
вители «имеют право принимать участие в 
управлении» школой и защищать законные 
интересы детей. Так что введенную вдруг 
систему оценивания, расходящуюся с обще-
принятой в наших школах, можно оспаривать 
через суд.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ИЗРАИЛЬ 
ПАЛЕСТИНЕ  
НЕ РАБОТОДАТЕЛЬ  
Россиян вывезли с Западного 
берега Иордана окольными 
путями
На фоне арабо-израильского кон-
фликта палестинцы, работающие в 
Израиле, лишились заработка. 

Россиянка, которая проживает на За-
падном берегу Иордана, рассказала о 
ситуации.

Наша собеседница — россиянка. Вышла 
замуж за палестинца, живет на Западном 
берегу Иордана, в 30 км от сектора Газа. 

По словам собеседницы, обстановка 
в Палестине напряженно-спокойная: «Все 
застыли и ждут. Мы устали видеть и слы-
шать о смертях в Газе. У нас все работает, 
дети ходят в школы. Но многие палестинцы 
на неопределенное время останутся без 
денег, так как 70 процентов людей из нашего 
города работали в Израиле. Например, те же 
хозяева магазинов привозили оттуда товар, 
за что платили таможенную пошлину Израи-
лю. Часть этой пошлины Израиль оставлял 
себе, часть отдавал палестинцам. 

Дело в том, что в Палестине очень огра-
ниченный бюджет. Иногда страна получает 
пожертвования других государств. Поэтому 
в Палестине не просто с работой. Врачи, 
учителя и полицейские не всегда могут 
устроиться. Тем более последние пару лет 
бюджетникам выплачивают лишь 80 про-
центов от зарплаты.

— Кем палестинцы работают в 
Израиле? 

— Палестинцы получают тасрих — спе-
циальное разрешение на работу в Израиле. 
Платят за него 2500 шекелей (75 тысяч ру-
блей) в месяц. Устраиваются в основном на 
стройки. Некоторые работают медбратьями 
и врачами в больницах Израиля. Ежедневно 
люди ездили в 4 утра на КПП, проходили 
границу и вечером возвращались домой. 
Оставаться в Израиле на ночь им запре-
щено, также и жить там, снимать квартиру, 
торговать на рынке. Это право есть толь-
ко у местных палестинцев с израильскими 
паспортами. 

— Сейчас эти люди продолжают ра-
ботать в Израиле?

— Сейчас ездят на работу по пропу-
скам в основном медики. Но стало сложно 
передвигаться по дорогам. Обычным рабо-
чим пока проезд запрещен. Так что многие 
палестинцы лишились зарплаты. Но вла-
дельцы магазинов, сельскохозяйственных 
теплиц помогают продуктами нуждающимся. 
Палестинцы — сплоченный народ, быстро 

справляются с управлением городов без 
всякой власти.

— Беженцев из Газы у вас готовы 
принять?

— Беженцев мы бы приняли, но к нам 
их никто не пустит. Опасно перемещаться 
между городами.

— Простые люди могут выехать из 
Палестины, чтобы улететь в другую 
страну?

— У меня недавно гостили родители. Мы 
переживали, что они не смогут выбраться 
отсюда. В воскресенье окольными путями 
они все-таки пробрались в Израиль. Но было 
страшно. Около нас есть КПП, но все дороги 
к нему оказались перекрыты. Мы пытались 
вызвать семь машин такси с израильскими 
номерами, все отказались ехать. По итогу 
по объездным дорогам вывезли родителей 
в Вифлеем, там попросили помощь наше-
го посольства. Вели переговоры, чтобы их 
пропустили через КПП. В итоге все прошло 
гладко. В воскресенье они были уже в аэро-
порту. Сейчас улетают в Россию.

Ирина БОБРОВА.

«Герой нашего времени». Просвещен-
ный читатель сразу вспомнит известное 
произведение М.Ю.Лермонтова, по мо-
тивам которого не раз снимались худо-
жественные фильмы. Ну, скажет он, это 
когда было: полтора века назад. Сколь-
ко воды утекло. И потом, это было при 
царе-батюшке и при дворянах, мещанах, 
крестьянах, а сейчас нет сословий — все 
равны. И еще: что такое героизм и кто на-
стоящий герой? Вон у современных укра-
инцев Бандера и Шухевич герои Украины, 
а посмотреть, так фашиствующие бандиты 
сколько невинных детей, женщин и стари-
ков поубивали. А в России свои герои — те 
наши прадеды, деды и отцы, которые про-
тив этого фашизма боролись. 

Сейчас, уходя от советского толкования 
истории, вспомнили и, можно сказать, о бы-
линных героях — Илье Муромце, Пересвете, 
Александре Невском, Дмитрии Донском, 
Александре Суворове, Михаиле Кутузове. О 
ряде из них вспомнил в 1943 году еще тов. 
Сталин, восстановив уничтоженное в 1721 
году Петром I патриаршество, когда понял, 
что истории России нужны герои не типа Бу-
денного, Ворошилова, Щорса, а имевшие в 
генетической памяти народа духовную силу 
и содержание. В планах фашистов было 
уничтожить большую часть славян как некой 
низшей расы, ну и, отступая, уничтожалось 
все, что было символами православной 
веры: уже взрывались храмы, монастыри 
и воровалось все из храмов, что имело 
материальную ценность. В современности 
это один к одному повторяется в осатанев-
шей Украине: святыни Киево-Печерской 
лавры продаются в Европу. Подождите, 
убегая на Запад, они еще взрывать будут 
все, что будет им доступно. И ведь будут 
чувствовать себя некими героями своего 
времени.

О времени чуть позже. А вот кто такой 
герой? Я поискал в философских словарях, 
в трудах известных философов — там тако-
го понятия нет. Есть в «Большом толковом 
словаре русского языка» от В.И.Даля. Итак, 
«герой — ирой, витязь, храбрый воин, до-
блестный воитель, богатырь, чудо-воин; 
доблестный сподвижник вообще, в войне 
и в мире, самоотверженец. Герой повести 
— главное, первое лицо». Возвращаясь к 
произведению Лермонтова, это определе-
ние героя подходит если только Печорину, 
потому что всех остальных признаков геро-
изма не было. Более того, еще со школьной 
скамьи он вызывал у меня отвращение: 
самолюбивый эгоист, человек неискренний 
и недобрый, не русский офицер, а пижон 
какой-то. Он мне всегда напоминал пуш-
кинского Евгения Онегина. Такого же без-
дельника, который «дожил без дела, без 
трудов до двадцати шести годов, томясь в 
бездействии досуга, без службы, без жены, 
без дел, ничем заняться не умел». 

Совсем рядом — А.С.Грибоедов и его 
«Горе от ума», где есть Чацкий. Заметьте, 
как его образ похож на Онегина. Он приез-
жает из Европы и тут же, «с корабля на бал», 
попадает в дом, где живет его невеста. 
Что Чацкий делал в Европе? Может быть, 
учился какой-нибудь полезной для России 
профессии? Да нет же — на незаработан-
ные им деньги ходил на лекции модных ли-
беральных философов, по театрам, вкусно 
ел и сладко спал. И тут выясняется, что его 
невеста назначает свидания абсолютной 
серости — Молчалину, позиция которого 
«во всём всем угождать» и в его года «не 
должно сметь свое суждение иметь». Тут же 
и еще один претендент на руку его невесты 
— полковник Скалозуб, чье кредо против 
правильного образования — «чтобы зло сие 
пресечь, собрать все книги да и сжечь». А 
ведь это все герои своего времени, а это 
середина XIX века. Я специально водил 
всех своих пятерых детей на «Горе от ума» в 
Малый театр и после просил оценить Чац-
кого и всех остальных. Мнение было едино 
(я не подсказывал): это какое-то страшное 
сообщество лени, невежества и хамства. 
Нравился лишь Скалозуб, поскольку он 
воевал против Наполеона и имел боевые 
награды. Вот лишь три героя времени, а 
как все похожи в своем самолюбии и про-
грессирующем эгоизме и, если угодно, 
полном отсутствии желания служить Ро-
дине просто по своему долгу перед этой 
самой Родиной, просто потому, что всем 
своим положением вы ей обязаны. 

Во времена Лермонтова и Грибоедова 
были другие герои своего времени: воины, 
государственные деятели, добросовест-
ные чиновники, философы, композиторы, 
художники, предприниматели, на которых 
держались русская государственность и 
культура. Отчего же они, а позже Чехов, 
Куприн и Достоевский видели именно не-
гативные физиономии? Яснее других тему 
обозначил М.Ю.Лермонтов: «Печально я 
гляжу на наше поколенье — грядущее его 
иль пусто, иль темно». И из его же «Бо-
родина»: «Да, были люди в наше время, 
могучее, лихое племя: богатыри — не вы». 
Это можно было бы назвать частным мне-
нием отдельного поэта, если бы линейку 

социального среза не предвосхитили и не 
продолжили Пушкин, Грибоедов, Чехов, Ку-
прин, Достоевский, Мережковский. Можно 
смело сказать, что отрицательные герои 
этих авторов — это точные портреты раз-
вивающейся болезни духовного кризиса 
в российском обществе, который привел 
к революционному атеистическому пере-
вороту и развалу великой Российской им-
перии, братоубийственной Гражданской 
войне, голодоморам в Украине и Поволжье, 
страшным сталинским репрессиям.

Святитель Николай Сербский нам на-
поминал, что «кризис» — слово греческое и 
означает суд Божий по грехам, а экономи-
ческие неустройства это лишь его послед-
ствия. Дурную услугу оказал человечеству 
марксизм-ленинизм, утверждавший, что 
только производственные отношения стоят 
во главе угла всех отношений между вла-
стью государства и людьми. В СССР 73 года 
строили некий социализм и коммунизм, 
сделав религиозную духовность неким 
моральным кодексом строителя комму-
низма. В 1991 году вся эта материалисти-
ческая Вавилонская башня в одночасье 
рухнула и раздавила вторую Российскую 
империю — СССР. И опять голод, войны, 
братоубийства. Опять в моде стало сло-
во «кризис» без понимания его причин и 
содержания. А ведь человечество и т.н. 
«гражданское общество» христианские 
философы предупреждали еще в начале XX 
века, например, О.Шпенглер: «Социализм 
— это сделавшееся безрелигиозным жиз-
неощущение… социалист настаивает на 
собственной внеконфессиональной рели-
гиозности… Это угасание живой внутрен-
ней религиозности, которое постепенно 
формулирует и наполняет собой в том чис-
ле даже самые малозначительные черты 
существования и представляет собой то, 
что оказывается в исторической картине 
мира поворотом культуры к цивилизации 
в качестве климакса культуры…» Кроме 
историков и философов мало кто знает, и 
еще меньше понимают, что из-за склон-
ности нашей власти к постоянной заботе 
о социальной цивилизации Россию будет 
постоянно вести к закату в то бескультурье, 
куда попала некогда культурная Европа.

Самое сложное для нашего человече-
ского понимания — это феномены времени 
и пространства. Проще всего утвердиться 
в мысли: ну, какое время, такие и его герои. 
Но это роковая ошибка ленивого и прими-
тивного разума. Сами посудите: мы в XXI 
веке, а герои Полтавской, Бородинской 
битв, обороны Севастополя (XIX и XX вв.), 
Сталинграда, Москвы (уже скоро без мало-
го век пройдет) разве не современны? По-
нятно, что не надо объяснять современному 
русскому человеку, что ребята, воюющие с 
украинскими и европейскими неофашиста-
ми, тоже героические. А почему? Да потому, 
что, несмотря на внешние обстоятельства, 
они не утратили «живую внутреннюю рели-
гиозность», из которой вырастает любовь 
к ближнему и к пространству, где эта ре-
лигиозность выжила и существует. В них 
цивилизация не убьет культуру. Они точно 
не пропадут, и за ними будущее.

Упомянутые мною писатели и не ду-
мали, что созданные ими образы геро-
ев их времени — это часть российской 
истории, и это были точно символы уже 
существующие, но это символы, из кото-
рых могут развиться куда более страшные 
образы. Это заметили двое нам известных 
— Ф.М.Достоевский и Д.С.Мережковский. 
Читайте «Бесов» — там уже нет Печори-
на, нет Онегина и нет Чацкого, а куда бо-
лее страшные лица, и они себя проявили 
под вымышленными псевдонимами: Ле-
нин, Троцкий, Свердлов, Сталин... Бесы 
воплотились.

Предупреждал нас и Д.С.Мережковский: 
«Бойтесь рабства, и худшего из всех рабств 
— мещанства, и худшего из всех мещанств 
— хамства, ибо воцарившийся раб и есть 
хам, а воцарившийся хам и есть черт — 
уже не старый, фантастический, а новый, 
реальный черт, действительно страшный, 
страшнее, чем его малюют, — грядущий 
Князь мира сего, Грядущий Хам». Написано 
незадолго до коммунистического перево-
рота 1918 года. И тут бесы воплотились 
и захватили власть на Руси на 72 года. 
Сейчас они по большей части переехали в 
США, страны Европы, и уж, конечно, в т.н. 
Украину. Да и в нашей России черти лишь 
притаились и уже лет тридцать соблазняют 
людей мещанством — мол, обогащайтесь 
материально. Вместо культуры главен-
ствует позитивизм казенщины, а вместо 
классического искусства — прозападный 
модернизм. Черти свою работу знают и 
делают. Мы же редко извлекаем уроки из 
прошлого. Хотя сейчас есть какое-то на-
правление — противоядие, подсказанное 
тем же Мережковским: «Не против Христа, а 
с Христом — к свободе. Христос освободит 
мир — и никто, кроме Христа. С Христом 
— против рабства, мещанства и хамства. 
Хама Грядущего победит лишь Грядущий 
Христос».

ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ 
И ПРОСТРАНСТВА

Персонажи русских классиков оказались сообществом лени, 
невежества и хамства

СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

ТУРИЗМ

ОБРАЗОВАНИЕ

Сергей ДОНЦОВ, заслуженный юрист РФ
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— Охота на браконьеров: из будней 
охотнадзора
— Учиться на охотоведа
—  Медвежьи истории: 

охота с лабаза
—  Я охотник, мне щенки от собак-

медалистов не нужны

— Пролет вальдшнепов начинается
— Рассказы фотоохотников
—  Обновленные правила охоты: отвечает 

юрист
— Вести с водоемов
— Рыбалка в бархатный сезон
— Прогулка по речке Дагомыс

НЕ ХОДИТЕ, 
ГРАЖДАНЕ, 
В АФРИКУ ГУЛЯТЬ
Россияне хотят отказаться 
от турпоездок в Египет, 
но не могут
В связи с палестино-израильским 
конфликтом россиян официально 
призвали воздержаться от поездок в 
Ливан. А по поводу Египта, также гра-
ничащего с зоной военных действий, 
родная туротрасль уверяет, что «там 
все спокойно». 
Мы выяснили, как видится ситуация 
изнутри, пообщавшись с египетски-
ми гидами и нашими туристами. 

От поездок в Ливан соотечественников 
предостерег наш посол в этой стране Алек-
сандр Рудаков, а тех, кто уже находится там, 
призвал покинуть ее как можно скорее. И 
даже дал наводку, что воспользоваться стоит 
египетскими авиалиниями с посадкой в Каире 
(прямого авиасообщения между Ливаном и 
РФ нет. — Авт.) по цене от 30 до 40 тыс. руб. 
с человека в одну сторону. 

— Можно купить тур в Ливан? — звоню 
в отечественную турфирму, специализирую-
щуюся на ближневосточном направлении. 

— Что вы, какой Ливан, там опасно, Из-
раиль рядом, — отвечает менеджер, пред-
ставившаяся Катей.

— А в Египет есть туры? 
— Конечно, рекомендую Шарм-эль-Шейх, 

у нас там сейчас специальная экскурсионная 
программа.

— Не в Израиль, надеюсь? А то евро-
пейская и американская туротрасли даже 
на Кипр своих граждан просят не ездить, а 
нас прямо в пекло! Тем более Шарм ближе 
всего к израильской границе. 

— Ну, ближе всего Таба, а она у россиян 
непопулярна. А от Шарма до Израиля целых 
500 км, кипрский Лимассол к Газе даже ближе. 
А экскурсионные поездки на Мертвое море и в 
Иерусалим из Шарма и Дахаба мы отменили. 
Не верите — посмотрите отзывы по Дахабу, 
там сейчас полно наших (дайверский курорт 
в 80 км от Шарма. — Авт.).

Но в паблике, посвященном Египту, вме-
сто традиционного бесстрашия наших отпуск-
ников вдруг обнаруживаю сомнения. 

— Я купила Шарм на осенние каникулы 
дочки задолго до событий в Израиле, — де-
лится Галина, мама пятиклассницы из Новой 
Москвы. — Но в свете происходящего боюсь 
тащить туда ребенка. В турфирме сказали, 
что отказ от Египта только «на общих осно-
ваниях» — то есть в нашем случае, когда до 
вылета две недели, мне вообще никаких денег 
не вернут. Ну, я что-то подобное предвидела, 
поэтому попросила менеджера просто по-
менять наш тур на такой же, но в Хургаду. Они 
же и Хургадой торгуют. А она мне: это можно, 
но за доплату! Хотя вообще Хургада дешевле 
Шарма! Вот с какой стати? 

Делаю проверочный звонок в 
турфирму. 

— Скажите, можно поменять тур с 1 
ноября на неделю на двоих с Шарма на 
Хургаду? 

— Можно, но предупреждаю, что доплата 
будет примерно в половину цены вашего тура 
в Шарм (средняя цена на сегодня 100–150 
тыс. руб. на двоих в зависимости от класса 
размещения. — Авт.)

— А с какой стати так дорого? 
— Да потому что все вы меняете, — вдруг 

рассердились на том конце провода. — А мы 
уже понесли расходы, и нам теперь платить 
штрафы отелям Шарма за аннулирование 
брони. 

— Но если там опасно, что ж, они сами 
не понимают?!

— Если там опасно, то в отношении Егип-
та должна работать статья 14 132-го ФЗ «Об 
основах туристской деятельности в Россий-
ской Федерации», как в отношении Израиля. 
Тогда нам египетская сторона деньги воз-
вращает, а мы туристам. Но раз закон не за-
работал, значит, в Египте безопасно. 

Проверяю эту странную логику у тех, кто 
прямо сейчас в Шарме, задав одинаковые 
вопросы египетскому гиду и российским 
туристам.

— Страшно там у вас? — интересуюсь 
у русскоговорящего гида по имени Абдул 
Хамид. 

— Неприятно, — признает он. — Я взял 
отпуск и на месяц уезжаю к брату в Марокко. 
Это не я сам решил, а мама упросила, очень 
боится за меня. Не хочу ее нервировать. 

— Да нормально все, только в Израиль 
не возят, — отвечают соотечественники, чет-
вертый день отдыхающие в Шарме. — Мы, 
когда летели, побаивались. Но на месте все 
спокойно. Прилетайте к нам, сами увидите! 
Бритиши, немцы и итальянцы сбежали, и 
очень прекрасно стало, места на пляже и 
лежаки у бассейна, лежак не надо с ночи 
занимать. 

По сводной статистике отечественной 
туротрасли, на осенние школьные каникулы и 
ноябрьские праздники Египет остается в топе 
продаж у большинства туроператоров, причем 
50% турпакетов продано имен в Шарм. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Читайте в новом 
номере «Российской 
охотничьей газеты» 
№9 (26 сентября — 
23 октября 2023 г.):

ШКОЛЬНОЕ ОБНУЛЕНИЕ

Хлеб и вода закончились: 
россиянка из сектора Газа 
описала обстановку 
В понедельник иностранцы, прожи-
вающие в секторе Газа, готовились 
к эвакуации. Накануне их проинфор-
мировали, что 16 октября вступит 
в силу режим прекращения огня и 
гуманитарного перемирия.

В понедельник Израиль сообщил, что 
временного перемирия не будет.

Россиянка и белоруска рассказали, что 
происходит в Газе на данный момент.

Связь и Интернет в секторе Газа работа-
ет с перебоями. Электричества практически 
нет. Дозвониться до людей невозможно. От 
моей знакомой белоруски вестей не было 
двое суток. В понедельник она написала пару 
строк: «Мы сейчас находимся на юге, на-
деялись, что нас сегодня эвакуируют. Утром 
писали, что КПП открывают, но потом не 
подтвердили. Так что никакой эвакуации пока 
нет, КПП закрыт, обстреливаются дороги, 
по которым люди идут к границе. Склады-
вается ощущение, что бомбят везде. Вчера 
соседние с нами дома обстреливали. Жуткая 
проблема с Интернетом, который работает с 

перебоями и не все загружается. Стараемся 
лишний раз телефоном не пользоваться, 
чтобы сохранить заряд батареи». 

Россиянка Юлия практически сутки 
оставалась без связи. Последний раз мы 
связывались с ней в субботу. В тот женщи-
на рассказала, что пряталась в централь-
ной больнице Газы с семьей и 10-месячной 
внучкой.

В понедельник нам удалось пообщаться 
урывками. Юля отправила мне сообщение, 
которое ей, судя по всему, переслали из рос-
сийского консульства: «Дорогие сограждане. 
Вынуждены информировать, что эвакуация, 
начало которой было намечено на 16 октября 
в 6.00, откладывается по не зависящим от 
нас причинам — из-за отказа египетской 
стороны открыть КПП «Рафах» вопреки пред-
варительной договоренности. Со своей сто-
роны продолжаем тесно работать со всеми 
вовлеченными сторонами. Вместе с тем еще 
раз напоминаем о необходимости незамед-
лительно покинуть северную часть сектора 
Газа в соответствии с ранее озвученными 
предупреждениями израильской армии».

«Мы ушли из больницы к знакомым, но 
нас тут очень много, десять человек раз-
местились в двух комнатах, шестеро еще в 
одной. Надо искать другое место. Не знаю, 
куда идти и что делать, — пишет Юлия. — 
Придется, наверное, снова возвращаться в 
Газу. У нас совсем нет света, батарейки са-
дятся. Закончились хлеб и вода. Едим только 
яйца и картошку — все, что осталось. Больше 
всего боюсь, что в таких условиях заболеет 
внучка, тогда совсем хана. С лекарствами 
проблема. Аптеки работают не все, надо 
ходить, искать, что небезопасно». 

Ирина БОБРОВА.

«КПП НЕ ОТКРЫЛИ, 
ЭВАКУАЦИЮ ОТМЕНИЛИ»
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Верхняя одежда подорожала на 25% 
по сравнению с летними месяцами, сле-
дует из данных государственной системы 
маркировки. Так, в сентябре граждане 
покупали пальто в среднем за 9 тыс. 754 
рубля. По сравнению с летом стоимость 
выросла на 21%. Средняя стоимость пла-
щей выросла на 34%, а курток — на 37%.

Основная причина роста цен — высо-
кая доля импортной составляющей в цене 
конечного товара. В пальто или пуховике 
может быть не более 20–30% материалов 
российского производства, а все осталь-
ное — импорт. Потому цены и растут, ведь 
увеличилась стоимость доллара, говорит 
управляющий партнер B&C Agency Иван 
Самойленко.

«Говорить о полном импортозамеще-
нии пока сложно, но российские произво-
дители активно развиваются, чтобы полу-
чить долю рынка, ранее принадлежавшую 
иностранцам, — продолжает он. — Импорт 
преимущественно поставляется из Китая, 
Таиланда, Индии, стран СНГ».

В России, конечно, есть свои произ-
водства одежды, причем как крупные и до-
статочно известные чуть ли не с советских 
времен, так и молодые бренды. Россий-
ские дизайнеры успешно конкурируют с 
иностранными коллегами, поэтому о соот-
ношении «цена–качество» переживать не 
стоит, отмечает руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets Артем Деев. 
Более того, продукция малоизвестных 
отечественных брендов может быть зна-
чительно дешевле именитых иностранных 
марок при сопоставимом качестве.

Между тем в самой отрасли наблюда-
ется тотальный дефицит кадров. По сло-
вам эксперта рынка текстильной и легкой 
промышленности Андрея Волкова, чтобы 
удержать имеющихся специалистов, не-
обходимо несколько раз в год пересматри-
вать заработные платы в большую сторону, 
что также способствует росту стоимости 
конечного продукта.

«Волатильность курса приводит к тому, 
что производители закладывают курсовые 
разницы в закупки будущих периодов. Да, 
расчеты ведутся в разных валютах, но ито-
говый счет выставляют в долларах, евро 
и юанях. Это серьезно влияет на цены», 
— продолжает собеседник «МК».

Судя по прогнозам финансовых вла-
стей, инфляция в стране продолжит расти 
— по крайней мере, до середины следую-
щего года. Это признают и ЦБ, и другие 
ведомства. Из этого можно сделать вывод, 
что одежда продолжит дорожать, как и 
другие товары повседневного спроса.

«К Новому году цены на верхнюю 
одежду, скорее всего, вырастут еще 
на 10–15%», — считает член Совета по 
финансово-промышленной и инвестици-
онной политике Торгово-промышленной 
палаты РФ Анна Вовк.

В таких условиях будет правильным 
обращать внимание на акции, скидки, 
периоды распродаж. Эксперты совету-
ют покупать верхнюю одежду в низкий 
сезон (весна и лето), также можно поль-
зоваться услугами ателье по пошиву и 
ремонту одежды. Это будет разумно, так 
как в стране наступил период грамотного 
потребления, снижения затрат. Поэтому 
об экономии стоит подумать каждому, вне 
зависимости от уровня доходов.

«Любую одежду лучше покупать за-
ранее, например, купальники зимой, а 
пуховики летом. Другой вариант — делать 
покупки на самых поздних распродажах, 
дожидаясь максимальных скидок, — про-
должает Андрей Волков. — Еще один совет. 
Избегайте модных трендов — за них всегда 
приходится доплачивать. Лучше делать 
упор на универсальность, качество и воз-
можность эксплуатации одежды. Одна 
качественная пара обуви по более высокой 
цене лучше дешевых двух».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Второй месяц подряд рынок авто-
кредитов снижается как в денежном 
объеме, так и в количественном вы-
ражении. Падение произошло из-за 
повышения стоимости авто и роста 
ключевой ставки ЦБ. Куда подули 
свежие ветры и в какую сторону пой-
дут в четвертом квартале ставки по 
автозаймам, разбирался «МК».

По оценке Frank RG, в первом месяце 
осени российский рынок автокредитов сни-
зился по сравнению с августом в деньгах на 
8,66%, до 143,5 млрд руб. В количественном 
выражении продажи упали на 7,16%. Средний 
чек в течение сентября впервые за 8 месяцев 
уменьшился на 1,62%, до 1,46 млн руб. 

Средняя ставка по кредитам на покупку 
транспортных средств в топ-15 российских 
банков, выдающих автокредиты, в III квартале 
2023 года выросла на 2,12 процентного пун-
кта и составила 18,77% годовых, сообщается 
в исследовании Банки.ру. Самый дешевый 
кредит сегодня выдается по ставке 16,2% 
годовых, а самый дорогой — по 22,7%.

По-прежнему банки предлагают наи-
более привлекательные условия при 
оформлении автоссуды с документальным 
подтверждением дохода. Средняя ставка 
при выполнении этого условия составила 
в сентябре 18,67% годовых. Что касается 
типов транспортных средств, то наибольшие 
средние ставки зафиксированы по кредитам 
на приобретение мототранспорта. По новым 
ТС ее значение составило 21% годовых, а по 
подержанным — 22,85% годовых.

Проседание рынка не удивило экспер-
тов. Пик объема автокредитования пришелся 
на середину 2023 года, когда произошел 
существенный рост импорта автомашин. 

Граждане готовились к повышению цен 
на фоне падения курса рубля. Как считает 
начальник управления продуктовой политики 
«Росбанк Авто» Алексей Бессонов, снижение 
продаж автокредитов в сентябре связано как 
с самим замедлением продаж рынка новых 
автомобилей, так и снижением в сегменте 
автомобилей с пробегом вследствие про-
должающегося роста цен на автомобили, 
изменением ставки утилизационного сбо-
ра с 1 августа. Существенное увеличение 
ключевой ставки ЦБ РФ и, как следствие, 
удорожание кредитов также негативно ска-
залось на объемах автокредитов. 

«В сентябре автомобильные выдачи 
несколько сократились», — сообщил «МК» 
младший директор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Анатолий Перфильев. 
При этом, с его слов, продажи подержанных 
авто сократились быстрее новых, поскольку 
население увеличивает сроки эксплуата-
ции своих автомобилей. «Уход корейских 
автопроизводителей, запрет Японии на 
вывоз авто и ограничение правительством 
альтернативного импорта простимулиру-
ют продажи отечественных марок, активно 
поддерживаемых государством. Экспансия 
китайского автопрома продолжится, в т.ч. 
потому, что в России открываются заводы 
по производству китайских автобрендов», 
— подчеркнул Перфильев. 

По словам Бессонова, в настоящее 
время чаще оформляются кредиты на новые 
автомобили за счет восстановления самого 
рынка и появления новых брендов в России. 
При этом интерес продавцов к сегменту 
подержанных машин не спадает и уверенно 
останется высоким и в будущие периоды как 
инструмент доходов и пополнения складов 
автодилеров. «Положительным эффектом 
стало бы возобновление государственной 
программы льготного автокредитования, 
но на данный момент нет уверенности в ее 
пролонгации», — отметил банкир.

По мнению управляющего директора 
Совкомбанка Артема Языкова, спрос на ав-
токредиты поддерживали рост стоимости 
курса валют и опасения клиентов по кор-
ректировкам прайс-листов на новые авто 
(авто с пробегом также реагируют, но с опо-
зданием в 2–3 месяца). Несмотря на это, 
пока существенных изменений в наиболее 
востребованных программах не произошло. 
«Популярностью в первую очередь пользу-
ются субсидируемые производителями про-
граммы кредитования и авторассрочка. На 
рынке автомобилей с пробегом пока картина 
стабильна», — добавил Языков.

Отметим, что сегмент автокредитования 
в России фактически является B2B-рынком, 
который контролируют всего несколько 
банков. В отличие от классического потре-
бительского кредитования здесь важную 
роль играет конкурентная среда, которая 
зачастую заставляет игроков действовать 
более аккуратно. 

Благодаря наличию совместных про-
грамм с автопроизводителями банкам пока 
удается предложить клиентам доступные ав-
токредиты и льготные ставки. «Растет спрос 
на программы с отложенным платежом, по-
зволяющим снизить нагрузку на ежемесячный 
платеж в условиях роста ставок», — заметил 
Алексей Бессонов. По его мнению, ситуация 
на рынке автокредитования в IV квартале 
будет во многом зависеть от дальнейших 
действий регулятора, волатильности курса 
национальной валюты, а также изменений 
на ограничение «серого» импорта. 

Начальник управления «Автокредито-
вание» ВТБ Алексей Бочарников ожидает, 
что в четвертом квартале спрос россиян на 
китайские бренды усилится и к концу года 
их доля может достичь 70%. 

Как считает Артем Языков, уровень 
ставок в октябре-декабре будет соответ-
ствовать текущим. Исключением будут от-
дельные бренды или модели, по которым 
в конце года предложение может быть не-
сколько улучшено, так как запланирован 
выход новых моделей или генераций. Но 
сильного влияния на рынок автокредито-
вания в целом это не окажет. «Под давле-
нием будет и дальше находиться сегмент 
автокредитов на автомобили с пробегом. 
Так как на нем, за редким исключением, от-
сутствуют программы поддержки конечного 
покупателя, а ставки будут оставаться на 
довольно высоком уровне — около 18%», 
— заключил банкир. 

Сергей АРТЕМОВ.

— Российский фондовый рынок пока 
продолжает сохранять привлекательность 
для инвесторов: акции невысоко оценива-
ются как по историческим меркам на основе 
мультипликаторов, так и в сравнительной 
оценке. Хотя надо признать, что наш ры-
нок всегда оставался недорогим в той или 

иной степени, а другие предпосылки для 
роста пока не просматриваются. Сезон 
дивидендов 2024 года еще нескоро. От-
дельные эмитенты, в принципе, могут еще 
выплатить промежуточные дивиденды за 
первое полугодие 2023 года, но это вряд ли 
предоставит сильный импульс для широкого 
роста на рынке. Корпоративная отчетность 
ряда компаний за третий квартал может при-
ятно удивить. Но в целом высокие ожидания 
в отношении роста прибыли во многом уже 
учтены в текущих котировках. Это особенно 
проявляется в финансовом секторе. Лю-
бое разочарование при этом подтолкнет 
частных и институциональных инвесторов к 
закрытию позиций и фиксации прибыли. В 
среднесрочной перспективе можно ожидать 
дальнейшего роста российских фондовых 
индексов. Но пока в рамках защитного под-
хода, возможно, имеет смысл добавить в 
портфели короткие ОФЗ и золото.

Даниил БОЛОТСКИХ, 
аналитик «Цифра брокер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 17.10.2023

3225,07
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На наш взгляд, ослабление нацио-
нальной российской валюты в последнее 
время связано с фундаментальными при-
чинами: сокращением профицита по сче-
ту текущих операций, повышением оттока 

капитала как со стороны компаний, так и со 
стороны населения, снижением продаж ва-
люты экспортерами. В дополнение на про-
шлой неделе совпали два неблагоприятных 
фактора — окончание налогового периода 
и длинные выходные китайских банков, что 
ограничило ряд операций с валютой и снизило 
ликвидность. Мы видели в минувшем августе 
жесткую реакцию ЦБ на падение российской 
валюты до уровня 100 руб./$1. Регулятор счи-
тает такую цену критической. Поэтому не ис-
ключаем, что на горизонте ближайших недель 
власти могут вернуть контроль за движением 
капитала в случае сохранения повышенной 
волатильности в рубле. Мы сохраняем наше 
мнение относительно того, что рубль до конца 
текущего года будет тяготеть к укреплению. 
Этому во многом будет способствовать улуч-
шение конъюнктуры на мировом рынке нефти 
и сужение дисконта Urals к Brent, которое мы 
наблюдали в минувшем сентябре.

Михаил ИВАНОВ, аналитик 
«Тинькофф Инвестиции»: 

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 17.10.2023

97,2865

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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В сентябре после решения ЦБ по-
высить ключевую ставку у частных 
инвесторов вырос интерес к ПИФам. 
Особенно к фондам денежного рын-
ка, показавшим по итогам первого 
месяца осени повышенную доход-
ность. Какие тенденции набирают 
силу на рынке коллективных инвести-
ций и какие фонды могут принести 
прибыль этой осенью, выяснил «ЭВ».

Осень началась позитивно для рынка кол-
лективных инвестиций. По данным Investfunds, 
в минувшем сентябре общий объем привлече-
ний в ПИФ российских УК превысил более 71 
млрд руб. Многие граждане искали достойную 
альтернативу банковским вкладам, способную 
сохранить сбережения от поднявшей голову 
инфляции. 

Как сообщил аналитик УК «Альфа-
Капитал» Александр Джиоев, на фоне повы-
шения ключевой ставки ЦБ наиболее сильные 
притоки в сентябре наблюдались в фонды де-
нежного рынка. Спрос со стороны инвесторов, 
по его мнению, напрямую обусловлен ростом 
ставок на рынке (это позволяет повысить по-
тенциальную доходность), а также ожиданием 
рынка, что регулятор продолжит ужесточение 
денежно-кредитной политики. 

Заместитель гендиректора УК «Финам 
Менеджмент» Иван Соколов предположил, 
что основной переток средств в фонды де-
нежного рынка происходил из фондов акций: 
«Рынок акций уже долгое время растет, и 
часть инвесторов в ожидании возможной 
коррекции решила зафиксировать прибыль 
и временно уйти в более консервативный 

инструмент, но имеющий неплохую текущую 
доходность».

Также специалисты отметили приток 
средств в фонды с выплатой дохода. 

«На фоне роста ставок в США менее по-
пулярными в сентябре стали инвестиции в 
фонды золота, хотя в долгосрочном периоде 
они выглядят интересно. По мере смягчения 
политики ФРС и с учетом спроса со стороны 
мировых ЦБ цены на золото снова могут пойти 
вверх», — заметил Джиоев. 

— Сентябрь был благосклонен к фондам 
еврооблигаций, показавшим максимальный 
рост стоимости паев — в среднем 2–3%, что 
обусловлено частично ослаблением рубля, 
— сообщил директор по инвестициям УК 
«Восток-Запад» Александр Лавров. — Фонды 
денежного рынка также показали незначи-
тельный плюс. Фонды акций, смешанных 
инвестиций, облигаций показали отрицатель-
ную динамику. Если оценивать III квартал в 
целом, то, безусловно, в лидерах по доход-
ности оказались фонды акций (+10–30% в 
зависимости от фонда). 

По мнению Джиоева, позитивное влия-
ние на портфели фондов акций оказала вы-
плата годовых дивидендов, а также рост цен 
на сырье при одновременном ослаблении 
рубля. На этом фоне очень заметно выросли 
показатели экспортеров, что не могло не ска-
заться на притоке средств на рынок. Фонды 
облигаций просели на фоне снижения цен 
на долговом рынке.

Приток денежных средств в ПИФы связан 
с перераспределением денег со вкладов и 
поиском альтернатив, способных сохранить 
деньги от инфляции, считает Александр Лав-
ров. С его слов, в период турбулентности, 
когда ключевая ставка ЦБ растет и есть опа-
сения дальнейшего ее роста, фонды денеж-
ного рынка, которые вкладывают денежные 
средства в сделки обратного РЕПО, имеют 
конкурентные преимущества перед други-
ми видами фондов. Данные фонды гибко 
реагируют на изменение ключевой ставки, 
доходность их растет вместе с ростом клю-
чевой ставки.

— В октябре количество частных инве-
сторов на рынке коллективных инвестиций 
продолжит расти, — уверен Джиоев. Посколь-
ку, несмотря на повышение банковских ста-
вок по депозитам, доходности на фондовом 
рынке все еще выглядят привлекательно. 
Кроме того, многие пайщики используют 
возможности фондов для налоговой оптими-
зации (налоговые вычеты) и диверсификации 
портфелей. Например, с помощью ПИФа 
очень удобно инвестировать в золото или 
недвижимость. 

По прогнозу Джиоева, до конца года с 
учетом выплат промежуточных дивидендов 
индекс Мосбиржи может вырасти еще на 
10–15%. Он полагает, что в условиях высо-
кого риска повышения ключевой ставки ЦБ 
по-прежнему интересно выглядят фонды 
денежного рынка. На более долгий срок ана-
литик рекомендует фонды акций и фонды, в 
портфелях которых сосредоточены компании 
ресурсных секторов, поскольку они помогут 
защитить капитал в период растущей инфля-
ции. В качестве альтернативы можно исполь-
зовать фонды недвижимости, которые также 
предлагают двузначную доходность.

«Фонды денежного рынка на текущий 
момент выглядят привлекательными для ин-
вестиций. Но в дальнейшем стоит зафиксиро-
вать высокие ставки через фонды облигаций. 
Если у частных инвесторов имеются опасения 
снижения стоимости рубля, то следует об-
ратить внимание на фонды золота, так как 
они привязаны к курсу доллара, и золото 
скорректировалось до $1830 за тройскую 
унцию», — подчеркнул Александр Лавров.

Евгений Миронюк советует обратить 
внимание на смешанные фонды (акции + 
облигации) с выплатой дохода (купоны и ди-
виденды). Из облигационных фондов, по его 
оценке, интересны ПИФ облигаций с пере-
менным купоном/замещающих облигаций. 
«Для тех, кто опасается сильной девальвации 
рубля, подойдут фонды на иностранные ак-
тивы (преимущественно ETF, акции и обли-
гации)», — заключил аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.

ЧАСТНЫЕ ИНВЕСТОРЫ НАШЛИ 
АЛЬТЕРНАТИВУ ДЕПОЗИТАМ
Вкладчики снова понесли деньги в ПИФы

НОВОСТИ РЫНКОВ

РЫНОК АВТОКРЕДИТОВ УДАРИЛ 
ПО ТОРМОЗАМ
Россияне стали реже подавать в банки заявки 
на получение ссуды
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Всю первую половину понедельника, 
16 октября, рубль умеренно слабел к 
основным валютам. Хотя в этот день 
вступил в силу президентский указ об 
обязательной репатриации и прода-
же валютной выручки экспортерами, 
рынок откровенно проигнорировал 
событие. Перелом не состоялся: даль-
нейшая, ближе к вечеру, копеечная 
прибавка в курсовой динамике рубля 
не в счет. По словам экспертов, ожи-
дать иной реакции было бы странно.

Практически весь день доллар на Мосбир-
же находился возле отметки 97, евро — 102,4. 
Таким образом, реванш со стороны россий-
ской валюты не состоялся, хотя основание 
для этого было. А именно: с понедельника за-
работала новая регулятивная норма, согласно 
которой экспортеры обязаны зачислить на 
свои счета в РФ не менее 80% иностранной 
валюты. Причем до истечения двух месяцев 
с момента получения средств по экспортным 
контрактам. А потом им нужно в течение двух 
недель продать не менее 90% от этих сумм на 
внутреннем рынке. 

«Такое решение поможет выравниванию 
баланса между спросом и предложением и 
будет способствовать повышению предсказуе-
мости торговли, что важно для многих россий-
ских производителей, которые закупают ком-
плектующие и другую продукцию, технику за 
рубежом. И, конечно, для наших граждан, кому 
нужны качественные и доступные товары», — 
заявил на днях премьер Михаил Мишустин. 

Наблюдатели сходятся во мнении: до-
полнительное предложение валюты на рынке 
может принести от 5% до 10% укрепления ру-
бля. Сроки зависят от того, начнется ли про-
дажа выручки уже с 16 октября или спустя два 
с лишним месяца (60 дней на репатриацию и 
две недели на продажу). Теперь видно, что про-
изводители, работающие на внешних рынках, 
не торопятся. 

«Ожидать крутого перелома сегодня вряд 
ли стоит. Новые меры валютного регулирования 
касаются ограниченного круга компаний, а не 
всего экспорта, — говорит финансовый ана-
литик BitRiver Владислав Антонов. — Поэтому 
приток валюты на рынок будет увеличиваться 
крайне неспешно. Часть валютной выручки 
пойдет на обслуживание внешнего долга и им-
порт. Кроме того, сохраняется высокий уровень 
геополитической неопределенности. При от-
сутствии внешних шоков можно рассчитывать 
на укрепление рубля до 90 за доллар к середи-
не ноября. Сейчас основная задача, стоящая 
перед правительством, — не допустить не-
контролируемого ослабления рубля».

Курс рубля всегда корректируется с 

незначительным лагом после важных для рынка 
событий, напоминает руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets Артем Деев. Так, 
на изменение ключевой ставки ЦБ он обычно 
реагирует с задержкой в два-три дня. Сейчас 
же бизнес пребывает в состоянии ожидания: 
нефть медленно растет, фондовые индексы 
колеблются в разных направлениях, указ о ре-
патриации валютной выручки требует обстоя-
тельного анализа и подстройки под него, чем 
сейчас компании и занимаются. И если рубль и 
укрепится в ближайшие дни, то незначительно. 
Не решены также технические вопросы с по-
ступлениями в неконвертируемых валютах (к 
примеру, в индийских рупиях), а значит, эффект 
от новых обязательств экспортеров все равно 
будет неполным. 

«Сложно было ожидать каких-то значимых 
перемен за один день: в указе сказано, что не 
менее 90% выручки, поступившей на счета, 
экспортеры должны продавать на внутрен-
нем рынке в течение двух недель, — говорит 
директор Центра структурных исследований 
РАНХиГС Алексей Ведев. — Соответствен-
но, время для маневра у компаний есть. Без 
сомнений, мера повлияет на валютный курс, 
но не сразу. Во-вторых, возможны сезонные 
колебания, когда продажа выручки будет на-
кладываться на налоговые платежи, которые 
обычно осуществляются бизнесом в начале 
каждого нового квартала». 

Рыночные игроки уже отреагировали на 
указ — в тот момент, когда узнали о нем. Эф-
фект состоялся несколько дней назад, причем 
кратковременный и в большей степени пси-
хологический: курс рубля вырос на несколько 
единиц, а затем вернулся на привычную для 
себя траекторию, рассуждает главный на-
учный сотрудник Института экономики РАН 
Игорь Николаев. Ознакомившись с содержа-
нием документа, сопоставив его требования 
с текущими реалиями, рынок успел сделать 
неутешительные выводы. Главное: сегодня 
экспортеры уже продают в России не меньше 
80–85% валютной выручки, а в указе закре-
плен показатель 90%. Значит, если продажи 
и вырастут, то лишь на несколько процентных 
пунктов, полагает эксперт. 

«В то же время не улучшается динамика 
экспорта в стоимостном выражении, — ре-
зюмирует Николаев. — Согласно прогнозу, 
представленному вместе с проектом бюджета 
на ближайшую трехлетку, в 2023 году объемы 
экспорта снизятся на 22% по сравнению с 2022 
годом. Причем это еще оптимистичная оценка, 
поскольку август мы закончили с показателем в 
минус 29%. Таким образом, фундаментальный 
драйвер ослабления рубля никуда не делся».  

Георгий СТЕПАНОВ.

РУБЛЮ УКАЗ НЕ ПИСАН
Российская валюта не торопится с укреплением

ФУФАЙКА 
НЕ ПО КАРМАНУ 
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Неделю назад после очень силь-
ной артиллерийской и авиаци-
онной подготовки наши подраз-
деления начали охват Авдеевки. 

Для ВСУ это стало явной неожиданностью, 
что позволило на отдельных направлениях 
продвинуться на 10–12 километров. Но затем 
командование ВСУ, видимо, осознав, что мо-
жет потерять важнейший укрепрайон, начало 
перебрасывать сюда резервы с других 
участков.

Одновременно ВСУ усилили разведку, 
увеличили масштаб использования ударных 
дронов, артиллерии и средств контрбата-
рейной борьбы. Нашим подразделениям, 
как сообщают военкоры с мест, там сейчас 
нелегко. Очень сильно выручают авиация с 
планирующими бомбами и вертолетчики с 
управляемыми ракетами «Вихрь». В этих видах 
вооружения у России явное преимущество.

Авдеевское направление очень важное, 
поскольку именно из Авдеевки вот уже девять 
лет ВСУ ведут обстрелы Донецка. Этот укре-
прайон является ключевым для всей линии 
обороны ВСУ. Этот аргумент наверняка будет 
учитывать наше командование, принимая 
решение, продолжать наступление или нет. 

Пока же, как отметили обозреватели 
канала «Милитарист», обстрелы в районе 
Авдеевки и Марьинки продолжаются: «Рос-
сийские войска ведут огневое поражение 
линий снабжения украинской группировки, 
а украинские подкрепления понесли боль-
шие потери». Попытки украинских контратак 
пресечены.

Наш авдеевский выпад уже сыграл не-
малую роль, вынудив ВСУ оттянуть часть сил 
с других участков. Как результат — в конце 
недели российские части предприняли кон-
тратаку в районе Орехово–Работино. Как 
сообщает канал «Милитарист», захвачены 
многие опорные пункты, некоторые окружены, 
отказавшиеся сдаться в плен вэсэушники 
были уничтожены.

В свою очередь, «Военкоры Русской 
весны» сообщают, что на Запорожском на-
правлении у Работино и Вербового десант 
и пехота перешли в контратаки, отбросив и 
уничтожив десятки боевиков ВСУ.

Еще одно перспективное для нас на-
правление — Купянское. Там взяты под 
контроль еще несколько опорных пунктов 
ВСУ. Глава сухопутных войск Украины Алек-
сандр Сырский подтверждает активизацию 
российских войск на северных направлени-
ях. ВСУ контратакуют, но безуспешно. По 
украинским войскам, сообщает «Военная 
хроника», вместе с артиллерией активно 
работает авиация: планирующие авиабомбы 
ФАБ-500, а также авиационные ракеты ЛМУР 
«Изделие-305» используются в больших 
количествах.

Цели наши локальных контратак по-
нятны: оценить силы ВСУ на том или ином 
участке, перехватить инициативу, заставить 
украинское командование играть в «триш-
кин кафтан», перебрасывая части с одного 
участка на другой. Но сил у ВСУ еще хватает. 
Не все резервы истрачены. Артиллерия ВСУ 
хоть и стала кое-где включать режим эконо-
мии, но бьет точно и на большую дальность. 
Кроме того, у ВСУ точно нет недостатка в 
беспилотниках разного класса. И не только 
для использования над полем боя: два дня 
назад Киевом была предпринята террори-
стическая атака 27 дронами на Курскую и 
Белгородскую области. По информации 
Минобороны РФ, атака отражена.

Военные аналитики предупреждают 
еще об одном потенциально опасном для 
нас направлении удара со стороны ВСУ. 
Киев может решиться форсировать Днепр 
в Херсонской области, чтобы прорваться в 
наш тыл и выйти к Крыму. Для того чтобы 
сорвать такой сценарий, наша авиация 
регулярно наносит удары по объектам ВСУ 
на правом берегу Днепра, а также топит 
лодки с десантом на Днепре. В ночь на 16 
октября удалось поджечь баржу, которую 
ВСУ планировали использовать для пере-
броски своих войск через Днепр.

В целом ситуация в зоне СВО более-
менее точно охарактеризована в ежедневной 
сводке минобороны Франции: «Вооружен-
ные силы РФ сохраняют инициативу на всем 
протяжении фронта». Ну а военный эксперт 
Владислав Шурыгин в своем канале уточня-
ет: «Локальные наступательные операции 
являются «пробой сил» наших группировок 
перед серьезным наступлением. Но пере-
ходить в него можно лишь тогда, когда армия 
полностью будет готова к таким задачам».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Делегация Общественного совета 
при Минобороны РФ в понедель-
ник, 16 октября, прибыла в Новоси-
бирский гарнизон, где, в частности, 
ознакомилась с организацией рабо-
ты по поддержке военнослужащих — 
участников СВО и членов их семей.

В столице Сибири общественники во 
главе с председателем совета, главредом 
«МК» Павлом Гусевым посетили Новосибир-
ский авиационный завод, региональный Дом 
Юнармии, а также филиал государственного 
фонда поддержки участников СВО «Защитник 
Отечества». С самого начала специальной 
военной операции Общественный совет при 
Минобороны РФ уделяет особое внимание 
тому, как на местах организована работа с 
участниками СВО, их семьями.

В Новосибирске филиал госфонда «За-
щитник Отечества» расположен в недавно 
отремонтированном трехэтажном здании 
в центре Новосибирска. Здесь участники 
СВО, а также их родственники могут по-
лучить самую разную помощь, например 
психологическую или юридическую, а также 
ответы на волнующие их вопросы.

Специалисты центра, к примеру, по-
могают бойцам, получившим необратимые 
травмы, адаптироваться к мирной жизни, 
получить новые навыки, необходимые в быту. 
Для этого в помещении оборудованы специ-
альными приспособлениями кухня, ванная 
комната, рабочий кабинет. 

Бойцам с инвалидностью, в частности 
колясочникам, рассказывают и показывают, 
как лучше обустроить свою квартиру, что-
бы быстрее создать привычный, удобный 
уклад жизни. Родственникам, опять же с по-
мощью специализированной медицинской 
техники и оборудования, рассказывают, как 
правильно ухаживать за инвалидами.

В филиале фонда помощь могут также 
получить практически по любым юриди-

ческим вопросам. Например, сюда часто 
бойцы обращаются для восстановления 
документов, оформления необходимых за-
явлений. Все эти бумаги должен заполнять 
сам боец, но специалисты фонда всегда 
готовы помочь ускорить зачастую непро-
стую процедуру.

В кабинете психолога получают помощь 
как вернувшиеся из зоны СВО бойцы, так 
и их родственники. Как рассказали спе-
циалисты фонда, бойцов часто волнует 
вопрос скорейшего возвращения в при-
вычную жизнь, восстановления на работе 
и т.д. Родственникам также часто необхо-
димы рекомендации психолога, ведь жены 
и матери получают не меньший стресс в 
ожидании своих близких, чем сами участ-
ники СВО.

Представители Общественного совета 
при Минобороны отметили, как четко отла-
жена работа по поддержке участников СВО, 
несмотря на то что филиал фонда открыт со-
всем недавно. Его сотрудники признались, 
что с такой деятельностью столкнулись 
впервые и в кратчайшие сроки им пришлось 
не только полностью оборудовать здание, 
но и самим получать новые навыки, а также 
выстраивать взаимодействие с различными 
структурами — начиная от военкоматов и 
заканчивая больницами.

Дарья ФЕДОТОВА, 
Новосибирск.

Министр обороны Сергей Шойгу во 
время посещения завода «Авиастар» в 
Ульяновске, где он вместе с руковод-
ством авиаотрасли проверял выпол-
нение гособоронзаказа для военно-
транспортной авиации, сообщил, что 
к 2025 году должно быть удвоено чис-
ло самолетов Ан-124-100 «Руслан». 
Их модернизация стала возможной 
потому, что для этих тяжелых транс-
портников появились двигатели. Еще 
нашим ВВС нужны новые Ил-76, и 
важно, чтобы они вовремя пополняли 
авиапарк. Шойгу также отметил, что 
по легким транспортным самолетам 
на замену Ан-26 и Ан-72 тоже найде-
но решение. Какое именно, министр 
не раскрыл.

Дать разъяснения на эту тему «МК» по-
просил президента Академии наук авиации 
и воздухоплавания, президента ассоциации 
«Союз авиационного двигателестроения», 
лауреата премии Совета министров СССР, 
премии Правительства РФ и Государственной 
премии Украинской ССР в области науки и 
техники, ученого и конструктора авиационных 
двигателей Виктора Чуйко.

СБ вместо Ан?

Для начала, о каких самолетах идет 
речь и почему принятые министром 
Шойгу и авиастроителями реше-
ния так важны.

Ан-124-100 «Руслан» — сверх-
тяжелый транспортный самолет, предназна-
ченный для перевозки крупногабаритных тя-
желых грузов. Это самый большой серийный 
грузовой самолет весом 195 тонн, аналогов 
которого в мире не существует. Его проект был 
разработан во времена Союза в ОКБ имени 
Антонова (Киев). В серийном производстве 
«Руслана» было задействовано более сотни 
авиапредприятий по всей стране, сборка 
осуществлялась в Ульяновске, где под него 
построили огромный завод. 

На вооружение военно-транспортной 
авиации «Руслан» был принят только в 1991 
году, хотя первые два «Руслана» военные 
получили еще в 1987 году. Они прилетели на 
аэродром Сеща, где был сформирован полк. 
В 1989-м там стояло уже 28 «Русланов». 

Изначально предполагалось, что эти са-
молеты будут строить параллельно на двух 
заводах — в Киеве и Ульяновске. Начиная с 
1985 года и вплоть до 1995-го Киев построил 
их 17 штук, Ульяновск — 33. Но затем в связи с 
тяжелым экономическим положением произ-
водство «Русланов» и там, и там прекратилось. 
В Ульяновске так и остались недостроенными 
три машины, а в Киеве — одна.

Все последующие годы постоянно де-
лались попытки возобновить российско-
украинскую кооперацию и строительство 
«Русланов», но каждый раз все упиралось 
в политику.

В последний раз в декабре 2013-го по 
итогам заседания российско-украинской 
межгосударственной комиссии министры 
промышленности обеих стран в присутствии 
президентов Путина и Януковича подписали 
соглашение о мерах господдержки и возоб-
новлении серийного производства тяжелых 
транспортников Ан-124 с двигателями Д-18Т. 

Однако уже в августе 2014 года в свете со-
бытий на Донбассе замглавы Минпромторга 
России Юрий Слюсарь сообщил: из-за изме-
нения политической ситуации решения по мо-
дернизации российско-украинского проекта 
самолета Ан-124 «Руслан» теперь неактуальны 
и задача возобновления его производства на 
повестке дня больше не стоит.

Правда, как выяснилось позже, в 2018 
году, этот вопрос с повестки дня в России 
все-таки не снят. Как заявил тогда коман-
дующий российской военно-транспортной 
авиацией Владимир Бенедиктов, в нашей 
стране все-таки могут заново начать произ-
водить транспортный самолет Ан-124, так как 
этот вопрос «регулярно рассматривается», 
а окончательное решение появится «в бли-
жайшее время».

На Украине, кстати, тоже пытались ре-
анимировать этот проект. Представители 
Укроборонпрома заявляли, что собираются 
выпускать «Русланы» уже без российских 
комплектующих. Правда, потом выяснилось, 
что это невозможно.

Зато представители украинского го-
спредприятия «Антонов» потребовали, чтобы 
самолету Ан-124-100, если он будет выпускать-
ся в России, присвоили другое обозначение, 
без ссылки на «Ан».

Требование странное, если учесть, что, 
по представлениям нынешних украинских 
деятелей, великого советского авиаконструк-
тора Олега Константиновича Антонова, имя 
которого носят теперь украинские Аны, иначе 
как «москалем» не назовешь.

Он уроженец деревни Трои-
ца Подольского уезда Московской 

губернии (ныне Троицкий админи-
стративный округ Москвы). Учился 

в Саратове, работал в Ленинграде, 
Каунасе, Новосибирске… 

И только потом уже при-
ехал в Киев, где создал 
ОКБ, которому позже 

присвоили его имя.
Так что было бы куда логич-

ней, если бы деятели загнувшегося 
украинского авиапрома сами переименова-
ли остатки авиапарка Незалежной, присвоив 
своим Анам какие-нибудь политкорректные 
в их представлении имена. Например, СБ — 
Степан Бандера.

В России же от формально украинских 
антоновских самолетов никто отказываться 
и не собирался. Хотя теперь все чаще прихо-
дится. Эти машины стареют, а поддерживать 
их техническое состояние в условиях разру-
шенной российско-украинской кооперации 
с каждым годом все сложнее.

Особенно если учесть, что одним из 
главных составляющих конструкции само-
лета является двигатель. Их для Анов также 
в основном делала Украина на Запорожском 
заводе «Мотор Сич», гендиректор и ген-
конструктор которого Вячеслав Богуслаев 
в 2022-м был арестован за пособничество 
России. СБУ обвинило его в незаконной 
поставке оптовых партий украинских ави-
адвигателей. В основном для наших боевых 
вертолетов Ми-8АМТШ-ВН «Сапсан», Ка-52 
«Аллигатор», Ми-28Н «Ночной охотник» и 
других. Богуслаева внесли в санкционный 
список Евросоюза, лишили всех государ-
ственных наград, звания Героя Украины, 
и свой 84-й день рождения он встретил в 
заключении. Одна из многих человеческих 
трагедий неонацистской Украины...

И вот теперь, во время рабочей по-
ездки министра обороны Сергея Шойгу на 
завод «Авиастар», командующий военно-
транспортной авиацией генерал-лейтенант 
Владимир Бенедиктов доложил, что для 
Ан-124 в плане двигателей «сейчас суще-
ствует два варианта комплектации»: либо 
модернизированный украинский Д-18Т, либо 
российский ПД-35. 

«Первые экземпляры уже 
готовы»
Здесь же был поднят вопрос и о легких 

военно-транспортных самолетах Ан-26 и 
Ан-72, которые сегодня также требуют за-
мены. По словам министра Шойгу, по ним 
тоже «найдено решение». Это тоже самолеты 
антоновской киевской фирмы. Выпущены 
десятилетия назад, срок их эксплуатации 
продлевать все сложнее. А самолеты такой 
размерности очень нужны Российской армии. 
Что делать?

Вот что о перспективах выпуска в России 
тяжелых транспортных самолетов Ан-124-100 
«Руслан» и возможностях замены легких Ан-26 
и Ан-72 рассказал «МК» известный двигате-
лист Виктор Чуйко:

— Речь о необходимости модернизации 
Ан-124-100 «Руслан», конкретно о том, что 
нужно поднять тягу на этом самолете, идет 
уже лет 15, — уточнил эксперт. — В Запорожье 
с этой целью был создан двигатель большей 
грузоподъемности — Д-18Т, с тягой 27 тонн. 
Он должен был прийти на смену существую-
щему Д-18, тяга которого — 24,5 тонны. Но я 
не представляю, как сегодня этот двигатель 
можно получить с Украины.

— Насколько я знаю, в последние годы 
кооперации украинские производители 
старались документацию на совместные 
проекты передавать своим коллегам из 
России. Они делали это сознательно, что-
бы политики не могли помешать строить 
самолеты. В результате обладателями 
авторских прав на комплектующие к авиа-
технике становились обе стороны.

— Да, было время, когда документация 
по двигателям записывалась на специаль-
ную микропленку-носитель, дублировалась и 
передавалась на хранение в Россию. Поэтому 
мне трудно сказать, что имел в виду генерал-
лейтенант Бенедиктов, называя двигатель 
Д-18Т украинским. Вполне возможно, мы 
имеем для его производства необходимую 
документацию.

— А другой двигатель, ПД-35, 
для «Руслана» — это уже российская 
разработка?

— Да, но, насколько мне известно, перм-
ский ПД-35 находится пока на начальной ста-
дии создания. Точнее, есть внутренняя его 
часть, она спроектирована, изготовлена, ис-
пытана и подтвердила заявленные параметры. 
Теперь весь двигатель надо собрать, довести 
до ума. Я думаю, на это уйдет еще 2–3 года. А 
дальше встанет вопрос: где двигатель делать? 
Чтобы освоить его производство, потребуется 
еще 2–3 года. 

— На совещании речь также шла о за-
мене легких украинских транспортников 
Ан-26 и Ан-72. Как вы думаете, что может 
прийти им на замену? Министр Шойгу об 
этом не сказал. Проблема двигателя для 
машин такого класса, как я понимаю, тоже 
стоит на первом месте?

— В принципе, Ан-26 и Ан-72 несколько 
разные машины. Я бы их напрямую не объеди-
нял. Но на самолет типа Ан-72, думаю, можно 
было бы поставить двигатель ПД-8.

— А какой наш самолет мог бы прийти 
на замену этим Анам? Одно время испыты-
вался Ил-112В, но потом после ряда неудач 
его испытания были приостановлены.

— Если мы говорим об Ил-112В, то это 
турбовинтовой самолет с двумя двигателями. 
Но ведь после авиакатастрофы в августе 2021 
года, случившейся в подмосковной Кубинке, 
когда опытный экземпляр Ил-112В загорел-
ся и рухнул на землю, а экипаж погиб, было 
принято решение работы по нему остано-
вить. Если их снова возобновить, то, в моем 
представлении, Ил-112В может появиться в 
эксплуатации уже годика через два.

— С каким двигателем?
— С двигателем КБ Климова ТВ3-117, в 

модификации конкретно для этого транс-
портного самолета.

— А в какой стадии сейчас работа над 
таким двигателем?

— Первые экземпляры их уже готовы. Про-
ект довольно сильно продвинут. Хотя работу 
над ним сильно затормозила та катастрофа, 
из-за которой потом все было остановлено. 
Но в принципе, если устранить все вопросы, 
которые были с ней связаны, где-то года за 
два его испытаний вполне можно будет все 
закончить. И здесь, думаю, больших задержек 
не будет, так как и самолет, и двигатель к нему 
изготавливаются в России.

Ольга БОЖЬЕВА.

ФАКТОР 
АКТИВНОЙ 
ОБОРОНЫ

ПСИХОЛОГ ПРИДЕТ НА ПОМОЩЬ
Общественный совет 
при Минобороны РФ 
изучил в Новосибирске 
опыт поддержки 
участников СВО 

Военные специалисты разных стран 
сейчас пытаются спрогнозировать 
сроки начала наземной операции Из-
раиля в секторе Газа. Прогнозы — от 
нескольких дней, сразу с улучшением 
погоды, до нескольких недель. Вете-
ран военной разведки, Герой России, 
полковник в запасе Рустем Клупов в 
разговоре с «МК» напрямую связал 
вступление ЦАХАЛ в фазу наземной 
операции с подходом в регион амери-
канских авианосных групп и предрек 
начало большой войны на Ближнем 
Востоке.

По мнению ряда военных аналитиков, 
ситуация там развивается сейчас по самому 
неприятному для США сценарию. Действия 
Израиля вынуждают мусульманский мир спло-
титься. Палестинский фактор перевешивает 
многочисленные противоречия, которые есть 
между такими странами, как Иран, Саудовская 
Аравия или Катар. Не случайно госсекретарь 
США Энтони Блинкен в своем ближневосточ-
ном блиц-туре после Израиля посетил уже 
несколько арабских столиц

— Израиль — первый защитник интересов 
США на Ближнем Востоке, — говорит Рустем 

Клупов. — Не будь там Израиля, не было бы 
в этом регионе такого влияния США. Под-
тверждением тому является тот факт, что сей-
час американцы подгоняют туда уже вторую 
авианесущую ударную группу. И насколько я 
знаю, это не предел. Следом на подходе еще 
две такие группы кораблей.

— Какой смысл в их присутствии? Их 
ведь не будут использовать в сухопут-
ной операции, которую готовит сейчас 
Израиль?

— В этих мощных военно-морских силах 
не просматриваются компоненты десанта. 
Там нет морской пехоты. Но есть такая ком-
понента, как корабли УРО — управляемого 
ракетного оружия, вооруженные ракетами 
«Томагавк». В каждой такой авианесущей 
группе имеется по четыре корабля УРО. По 
одному крейсеру типа «Тикондерога», а также 
три-четыре эсминца типа «Арли Бёрк». Сово-
купная мощность каждой из этих групп до 400 
ракет «Томагавк» в одном залпе.

Я думаю, эти корабли идут туда не только 
для демонстрации силы. Для этой цели было 
бы достаточно и одной авианосной ударной 
группы. Их присутствие там касается уже не 
только сектора Газа. Это касается всех араб-
ских стран вокруг Израиля. И в первую очередь 
— Ирана.

Сразу хочу сказать, что в зоне поражения 
этих ракет — Тегеран, Ростов-на-Дону, Крым. 
А если брать ядерные «Томагавки», то их даль-
ность еще больше — до 2500 километров. Это 
уже и Пакистан, и Кабул, и даже часть Индии. 
То есть это — очень «дальняя рука» и очень 
мощное вооружение.

— Такая «дальняя рука» явно не пред-
назначена для использования в секторе 
Газа. 

— Думаю, сектор Газа — это только на-
чало. Считаю, что дальше последует очень 
серьезное продолжение. И оно будет намного 
круче, чем «арабская весна». Возможно, через 
год-два даже границы некоторых государств 

изменятся. А какие-то страны вообще пре-
кратят свое существование. Мы, как говорят 
в определенных кругах, находимся на грани 
большого «шухера».

Получив ожог на Украине, США переки-
нули свои силы на другое направление. Им 
сейчас очень важно в преддверии выборов и 
для решения своих внутриполитических про-
блем продемонстрировать всему миру что-
то победное. С этой целью они используют 
Израиль.

Недели две американцам еще потре-
буется, чтобы подогнать дополнительные 
авианосные ударные группы. Без прикрытия 
американцев, думаю, израильтяне не будут 
начинать свою наземную операцию.

— Почему? Ведь авианосные группы 
США участвовать в ней точно не будут.

— Потому что если израильтяне начнут 
наземную операцию, Иран может в ответ на-
чать какие-то свои действия. Или проиранская 
ливанская «Хезболла». Чтобы этого не произо-
шло, считают американцы, Иран надо серьезно 
припугнуть и поставить на место. А заодно 
также любую из арабских стран, которая может 
стать союзником ХАМАС. По оценкам аме-
риканцев, для этого им потребуются четыре 
авиационные ударные группы.

Хотя, конечно, исходя из опыта любых 
войн, им там и одной авианосной группы в 
Средиземном море было бы за глаза. Но нет, 
они и вторую группу туда подтянули, а сейчас 
речь идет уже о четырех.

Судя по всему, часть кораблей, скорее все-
го, пойдет в Персидский либо Оманский залив, 
куда-то ближе к Ирану. Пока они не займут свои 
точки, не приготовятся к отражению любого 
противодействия против израильской армии, 
ЦАХАЛ свою наземную операцию не начнет.

— Как вы думаете, какой срок для этих 
приготовлений потребуется?

— Думаю, примерно от двух недель до 
месяца. Все это время будет продолжаться 
пальба по сектору Газа с применением дис-
танционного оружия, но непосредственно 
наземная операция, скорее всего, пока не 
начнется.

Ольга БОЖЬЕВА.

Зачем США отправили 
в Восточное 
Средиземноморье свои 
боевые корабли

Какие самолеты заменят украинские 
Аны в ВВС России

ЛОШАДИНЫЕ СИЛЫ ТРАНСПОРТНОЙ АВИАЦИИ

АВИАНОСНАЯ СТРАХОВКА 
ЦАХАЛ
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Для самого тяжелого в мире 
серийного военно-транспортного 

самолета Ан-124 нашли российские 
движки. Еще послужит.

Легкие военно-транспортные 
самолеты Ил-112В должны были 
заменить в наших ВВС 40-летние 
Ан-26. Но Илу не повезло 
с движками. Сейчас ставку делают 
на Ил-212.

чать какие
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США подогнали в Восточное Средиземноморье 
авианосные группы с десятками палубных истребителей-

бомбардировщиков и сотнями ракет «Томагавк».



Пятилетняя Алина — обычная мо-
сковская девочка. Худенькая, со 
светлыми косичками и серыми 
глазами. Она, как и другие дети, 
ходит в садик, ест на завтрак кашу, 
на прогулке возится в песочнице. 
Только вот у нее есть одна особен-
ность. Полное равнодушие ко всему. 
К походам в лес, игре в догонялки, 
к новогодним утренникам, к рисо-
ванию, танцам, кошкам, собакам и 
даже к другим малышам на детской 
площадке. 
Отсутствие интереса к жизни — гло-
бальная проблема, о которой кричат 
мамы современных детей разных 
возрастов — от дошколят до старше-
классников, перед которыми стоит 
выбор профессии.

Наскучил даже Китай

— Дочка даже мультики смотрит слов-
но на автомате — безучастно и без явного 
интереса. Просто глядит на сменяющиеся 
картинки и как будто не вникает в смысл, 
— сокрушается мама Алины (между про-
чим, работник театра). — Сначала я испу-
галась — решила, что она аутист. Таскала 
ее по врачам, по психологам, психиатрам. 
«Нет, — говорят, — обычный современный 
ребенок». Характер, мол, такой. Но как? Как 
это возможно, чтобы маленькую девочку не 
могло интересовать вообще ничего? На 
детский спектакль ее привела. Думала, 
хоть это ее тронет, заинтересует. Так она 
и десяти минут не усидела. Сказала: 
«Скучно, хочу домой».

— Может быть, дома ее ждали 
любимые игрушки? 

— Нет. Дома она поела, повозилась с 
моим смартфоном и уснула под телевизор 
(мы ей всегда фоном клипы включаем).

Мама Алины интуитивно понимает, что 
где-то воспитание дало сбой. Но вот где? 
Когда девочке было два года, мама научила 
ее читать. Та быстро выучила буквы. В три 
уже складывала простые числа до десяти. 
Потом были занятия Монтессори и танцы для 
малышей. А потом наступил «кризис трех лет», 
как говорит мама. Буквы и цифры «забылись». 
Походы на танцы закончились категоричным 
«не хочу». Десятки Барби, плюшевых мишек и 
собачек, а также книжки-раскраски, мячики, 
кубики — все давно валяется на даче. И вряд 
ли уже теперь пригодится.

Другому «равнодушному ребенку», Пав-
лику, 6,5 года, и у него очень продвинутые 
родители. Они стараются его развивать и 
как можно полнее показывать ему мир. И 
еще с ранних лет стали знакомить с разными 
кружками — чтобы все попробовал и выбрал 
то, к чему лежит душа. 

— Он и выбрал. Плавание, — говорит 
Ирина. — Весь прошлый год и все лето хо-
дил в бассейн, тренировки по три раза в не-
делю. Даже в соревнованиях поучаствовал 
и приплыл вторым. Так медали радовался! 
А в середине сентября как отрезало. «Всё, 
— говорит, — не пойду больше в бассейн». 
Но самое обидное, что он и на китайский 
отказался ходить.

— Он и на китайский ходил???
— Да! Он у нас в этом году пошел в первый 

класс, и в школе предложили дополнительные 
уроки китайского. Мы с мужем записали его, 
Павлуша сам выразил желание. До этого 
мы знакомили его с китайской культурой, 
включали песни на китайском, мультики и 
рассказывали, какая это красивая страна. 
И пообещали сыну, что обязательно туда 
поедем всей семьей. Он так загорелся этой 
идеей! И что же… Походил две недели и от 
всего отказался. И от бассейна, и от «китай-
ской темы». Но и это еще не все. Он даже и 
гулять после школы не хочет идти, а когда на 
выходные муж предложил поехать на дачу, 
устроил скандал. «Не хочу, — говорит. — На-
доело!» Словно подменили нашего активного 
и любознательного Павлика.

Как заботливая и внимательная мама, 
Ирина забила тревогу. Обратилась к спе-
циалисту по детскому воспитанию. По поводу 
тренировок эксперт категорично заявила: 
«Интерес нужно вернуть». И велела искать 
страх ребенка. Может, воды хлебнул и теперь 
боится плавать? Может быть, тренер отругал 
или дети в группе обижают?» Но на все до-
гадки и предположения мамы Павлик лишь 
отрицательно качал головой. То же самое с ки-
тайским. Первые неудачи? Строгий учитель? 
Не сошелся характером с детьми? И снова все 
ответы мальчика были «нет, нет и нет».

— Как и советовала специалист, я пыта-
лась вызвать сына на откровенность через 
игру. Поставила машинки. Грузовичок — это 
Павлик в бассейне, автобус — тренер, и так 
далее. Не помогло даже это. Катает машинки 
туда-сюда, молчит и на все вопросы отри-
цательно качает головой. Правда, есть одно 
слово, кроме «нет», которое он все время по-
вторяет, — «устал». Может, в нем дело?

Перекормленные дети

— В целом у психически здорового ре-
бенка познавательная деятельность всег-
да высока, ему постоянно хочется узнавать 
новое, — отмечает психолог и мама двоих 
сыновей Алиса Зотова. — Это особенность 
работы мозга. Есть даже такая восточная 
поговорка: «Человек создан для того, чтобы 
учиться». Поэтому детки и лезут в розетки, 
разбирают игрушки, маленький ребенок все 
кусает, в рот берет. А начинает говорить — 
все это проявляется через вопросы: «а что 
это? а как это?». И от года до трех это есть у 
ребенка всегда.

— Откуда же тогда берется такое 
равнодушие?

— Родители могут идти неправильным 
путем. Например, «закармливать» ребенка 
информацией. И тогда он все время занят. 
Тут — «порисуй», тут — «на английский сходи», 
тут — «на танцы» и так далее. И у него просто 
нет времени на себя. К восьми-десяти годам 
такие дети могут перегореть вообще. Если 
характер помягче, то ребенок продолжает 
по инерции всем этим заниматься, но у него 
затухает естественный интерес. 

У ребенка обязательно должно быть вре-
мя на то, чтобы он просто сидел и ничего не 
делал. Вот прямо по принципу «что ты дела-
ешь?» — «да ничего». Это свободное время, 
когда ему никто ничего не навязывает. Когда 
можно просто посмотреть в окно, порисовать 
линии, полежать.

— Что делать, если этот «перекорм» 
уже произошел?

— Тогда можно попробовать трудный, но 
действенный способ. Сказать сыну или доче-
ри: «Давай так. Из всего, чем ты занимаешься, 

что хочешь оставить?» Но тут нужно быть го-
товым к тому, что он скажет «ничего, оставьте 
меня в покое». И это его решение придется 
принять. Но на это родителю нужно иметь 
смелость. Можно попробовать месяц ничем 
не заниматься, чтобы за это время ребенок 
пришел в ресурс. И через месяц вернуться к 
этому вопросу. Причем принимать решение 
ребенка нужно с учетом того, что он может 
передумать. Типичный диалог: «Сейчас я не 
хочу». — «А что хочешь?» — «Не знаю». Такая 
ситуация нормальна, и она пройдет.

Алиса Зотова поделилась собственным 
родительским опытом. Ее младший сын 
очень любил лепить фигурки из пластика, 
также он увлекался кулинарией и постоянно 
дома что-то готовил. Но лет в 14, когда у под-
ростка пошла естественная гормональная 
перестройка, он заявил: «Ничего вообще 
не хочу». Забросил свои хобби и полгода 
ничего не делал совсем. Кроме школьных 
уроков, конечно.

— Какое-то время было ощущение, что 
он ничем не интересуется, и я это приняла. 
А потом вижу: у него вернулись интересы, — 
рассказывает мама. — Он продолжил лепить, 
плюс у него усилилась тяга к истории. То есть 
его интересы скорректировались. Он даже 
прошел через аниме. А сейчас, в 17 лет, исто-
рия у него вышла на первый план. Он читает, 
анализирует. Поступил в вуз на юридический 
факультет, параллельно с учебой этим летом 
пошел работать помощником к юристу: ему 
нравится систематизировать информацию, 
что-то заполнять. 

Мама-психолог отмечает: если ребенка 
оставить в покое, он все равно выйдет к тому, 
что ему интересно. Но делать это нужно под 
родственным контролем, родители лишь пе-
риодически могут напоминать ему: давай 
вернемся к этому, а может, к этому?». Этот 
диалог должен идти в партнерстве — без на-
ездов, упреков и давления. Иначе он потеряет 
свое «я» — поступит в вуз, который не нравит-
ся, пойдет на работу, которая не нравится, и 
начнет проживать не свою жизнь. 

Как у беременной

— Если говорить о подростках, то уче-
ными доказано, что гормональный фон у них 
меняется в три раза чаще, чем у беременных 
женщин, — поясняет Алиса Зотова. — Но 
если в отношении женщины в положении 
окружающие обычно делают поблажки, по-
нимая, что это физиология, то подростку мы 
почему-то их не делаем. А ведь у него перепа-
ды настроения бывают намного интенсивнее, 
чем у беременной! При этом у подростка нет 
понимания, как с этим справляться, он не 
знает, что происходит. И если ребенок вос-
приимчивый, то, находясь в состоянии «ни-
чего не хочу», он будет испытывать огромное 
чувство вины. Как же, родители вкладывали 
в него деньги, тратили свое время… И тут на 
первом плане умение с подростком погово-
рить. Спросить «что с тобой происходит?», 
«почему больше не хочешь?». Если говорит 
«мне там не нравится», спросить, а почему не 
нравится. Не ругать, не доставать ремень, а 
именно поговорить. 

Специалист советует: чтобы получился 
разговор по душам, у ребенка в семье обя-
зательно должен быть человек, которому он 
доверяет. Возможно, он не рискнет поделить-
ся с мамой, но готов говорить с бабушкой, 
дедушкой или тетей. Иначе он будет искать 
отдушину за пределами семьи. 

— Конечно, у всех детей есть желания, 

— подтверждает семейный психолог Евгений 
Левин. — Но не каждый готов их продемон-
стрировать. Великий ученый Павлов выделял 
сильные и слабые типы нервной системы. Так, 
например, слабыми он определял флегма-
тиков и меланхоликов. Если применить это 
к детям и их желаниям, то можно сказать, 
что дети такого «слабого» типа хотя и имеют 
интересы, желания, но подчас не готовы их от-
крыто демонстрировать. И тем более «биться» 
за них с родителями. Ну, нравится, например, 
мальчику природа, а папа говорит «настоящий 
мужчина должен уметь драться» и предлагает 
ему самбо или бокс. Такой ребенок пред-
почтет закопать свой интерес поглубже 
и покорно ходить на тренировки, ведь 
папе виднее и вообще выглядеть «не-
мужиком» как-то неловко. Более того, 
флегматики и меланхолики, в от-
личие от холериков и сангвиников, 
как раз предпочитают более тихие 
и спокойные занятия. Природа, 
образы, цифры, мелкие детали — 
очень часто именно это область 
их интересов, а не бокс, не танцы 
и не декламирование со сцены. И 
если родитель не разглядит этот 
интерес, тихий и флегматичный 
ребенок просто поплывет по те-
чению. Но есть и другая история 
— это когда такому ребенку роди-
тели просто ничего не предложат, 
ожидая, что он сам заявит о своих 
интересах. А он не заявит, потому что 
постесняется или просто в силу своего 
характера не сочтет нужным заявить. Вот 
и кажется родителям, что их чадо ничем не 
интересуется, а если ходит на какой-нибудь 
бокс, то с полным равнодушием, словно на 
каторгу. А значит, его срочно нужно «лечить». И 
начинается беготня по психологам, по коучам, 
по родительским форумам.

Но как же тогда определить, что заин-
тересует ребенка? Родитель же не телепат. 
Оказывается, этот ребус только с виду ка-
жется сложным.

— Нужно смотреть, что ребенок делает 
в те моменты, когда его никто не трогает, — 
поясняет Зотова. — Наблюдать за его есте-
ственными действиями. Ребенок играет — 
мама наблюдает. Возможно, девочка, играя в 
куколки, с увлечением подбирает им одежки. 
Значит, ее может увлечь тема дизайна. Малыш 
собирает конструктор? Значит, у него больше 
технические наклонности. Мальчика возят 
на музыку, а он каждую свободную минуту 
рвется к папе в гараж? Значит, музыка явно 
не для него. Также важно наблюдать, о чем 
ребенок говорит, ведь если он не забит, он 
всегда о чем-то рассказывает: что было в 
школе, в саду, во дворе. На чем он делает 
акценты? Это наблюдение даст родителям 
очень много материала.

Психолог советует обращать внимание 
и на то, как ведет себя сын (или дочь) в кол-
лективе. Если любит быть на виду, если у него 
много друзей, значит, ему будут интересны 
те области, где он может демонстрировать 
себя. Если же у него в классе всего один друг, 
а остальных он даже не помнит по именам, 
но зато, например, постоянно возится с дво-
ровыми кошками, то, возможно, ему прямая 
дорога в зоокружок.

«Не будь выскочкой»

— У отсутствия интереса могут быть и 
коммуникационные причины, — рассказыва-
ет психолог. — Так, например, было у моего 

старшего сына. Лет в восемь он стал 
ходить в художественную самодея-

тельность. И вот однажды пришел с 
репетиции и сказал: «Я туда ходить не 

буду». В общем, оказалось, что его там 
какая-то девочка покритиковала. Это и от-

било желание. И он туда так и не вернулся.
Но бывает и так, что какой-то травма-

тичный для ребенка случай на тренировке, 
на занятии, в студии может отбить желание 
интересоваться чем-либо вообще. Учитель 
начальных классов Евгения Кузнецова поде-
лилась интересным случаем из практики. 

— Одна моя первоклашка отказывалась 
от всех внеклассных мероприятий. На пере-
менах не участвовала в наших подвижных 
играх. Я решила мягко поговорить с мамой. Та 
призналась, что разделяет мое беспокойство. 
Мол, в садике была такая активная, на утрен-
никах — первая запевала, в играх — заводила. 
А как в школу пошла — тише воды ниже травы, 
и, кроме уроков, ни к чему нет интереса. И 
даже дома первоклашка ведет себя очень 
вяло, словно у нее депрессия. Сначала я поду-
мала, что у нее конфликт с одноклассниками. 
Это ведь очень частая причина отсутствия 
мотивации и интереса к совместной дея-
тельности. Но никаких признаков буллинга в 
классе не было, и даже намеков на то, что ее 
дразнят или как-то задевают, я не увидела. 
Потом решила, что это моя промашка как 
педагога. Стала вспоминать, не обидела ли 
ее случайно каким-то неудачно сказанным 
словом. Но ничего не могла припомнить. И 
тогда с позволения мамы я направила девочку 
к школьному психологу. Тут-то и выяснилась 
причина такой перемены в ребенке.

Во время беседы со специалистом 
школьница призналась, что не хочет быть 
«выскочкой» и хочет, чтобы с ней «все дру-
жили». Оказывается, на выпускном в дет-
ском саду, где активная и способная девочка 
блистала в главной роли Звездочки и после 
представления получила море комплиментов 
от пап и мам, воспитательница подошла к 
ней и в качестве «доброго напутствия» по-
советовала: «Вот ты у нас в садике везде 
была первая: и главные роли на утренниках, 
и в веселых стартах победитель. Но в школе 
будь поскромнее. Это тебе не детский садик. 
Станешь постоянно себя выпячивать — дети 

подумают, что ты выскочка, и не станут с тобой 
дружить». Сложно сказать, что двигало воспи-
тательницей, решившей дать своей маленькой 
выпускнице такой странный совет. Возможно, 
она просто перебрала выпитого с родителями 
шампанского или выплеснула накопившееся 
к девочке раздражение, которое скрывала 
все эти годы. Но эффект у ее «напутствия» 
получился очень сильный. Впечатлительная 
девочка так перепугалась, что решила ни за 
что не становиться «выскочкой». С таким на-
строем и пошла осенью в первый класс.

Не поздно ли все 
исправить?
Оказывается, все так просто? Главное — 

найти причину апатии или вытащить наружу 
скрытый интерес? А вот и нет. Увы, случаются и 
другие истории. Это когда равнодушие ребенка 
не вызвано усталостью или «перекормом», не 
вызвано травмирующим опытом и когда «от-
копать» его интересы невозможно. И это самый 
сложный вариант, самый трудный случай для 
родителя и для самого чада. И причина такого 
равнодушия противоположная — ребенка про-
сто не приучили интересоваться жизнью. 

Лена, мама 18-летнего Тимофея, бух-
галтер. Она веселая и заводная, у нее такой 
же веселый и добрый муж (отчим Тимоши), 
и в принципе в жизни нет никаких серьезных 
проблем. На вопрос, как дела у сына, все эти 
18 лет мама отвечает: «Да нормально». На 
вопрос, в какой кружок он ходит, неизменно 
отвечает: «Да ни в какой». На вопрос, с кем 
дружит, всегда отвечает: «Да особо ни с кем. В 
компьютер играет». Родился, ходил в детский 
сад, окончил 9 классов, пошел в техникум. 
Маму все устраивает, и Тимофея тоже.

Когда мальчик был маленьким, его досуг 
был простым и незатейливым. В выходные 
и по вечерам — лежать с мамой на диване 
и смотреть телевизор. Ну а что еще? Она 
после работы устала, и куда-то идти, что-то 
рассказывать и тем более читать сыну книжки 
у нее нет ни сил, ни желания. А он и не про-
сил. Стал постарше — по вечерам опять же 
телевизор или компьютерная игра. А мама с 
отчимом в другой комнате.

Конечно, полное равнодушие Тимофея 
ко всему, что не касается алгоритма «поесть-
поспать», никому не приносило ни вреда, ни 
огорчения. И он, и мама комфортно суще-
ствовали в своей системе координат. Пока 
не появилась Катя — одногруппница сына по 
техникуму. Подростки начали встречаться. 
Тут-то и оказалось, что хороший, добрый и 
симпатичный Тимофей «не такой, как все». 

— Предлагаешь ему театр — «неохота». 
На каток сходить — «лень». Говоришь с ним о 
популярной музыке — оказывается, он вообще 
ничего не слушает, — делится Катя. — Так и 
встречаемся: сидим и молчим. И вроде лю-
блю я его, и парень он хороший, а такая скука 
с ним… В общем, мы на грани того, чтобы 
расстаться, но я вот думаю: может быть, его 
чем-то заинтересовать, развивать его как-то 
начать? Как считаете, это еще не поздно?

По поводу другого равнодушного под-
ростка, 12-летней Олеси, тревогу забила род-
ная тетя. Девочку привезли к ней погостить в 
Москву, и женщина с удивлением обнаружила, 

что племянница абсолютно не интересуется 
красотами города, в котором оказалась 

впервые. Мама едет смотреть столицу, 
а Олеся дома в телефоне смотрит по-

пулярных блогеров. 
— Те четыре дня, что сестра с 

дочкой гостили у меня, я наблюда-
ла одну и ту же картину. Ухожу на 
работу — Олеся на диване с теле-
фоном. Возвращаюсь — лежит в 
том же положении, — делится 
женщина. — Когда я поделилась 
своим недоумением с сестрой, 
та просто махнула рукой: мол, все 

подростки сейчас такие. Ничего 
Олеську, кроме соцсетей, не ин-

тересует. А ведь семья у них очень 
обеспеченная: живут в загородном 

доме, с прислугой. И уж чего только у 
племянницы нет! Бассейн, теннисный 

корт, домашний кинотеатр. Так Олеся этим 
всем не пользуется. Целыми днями лежит с 
телефоном. Я считаю, племянницу надо как-
то обследовать.

— Увы, такое случается, если родителями 
пропущен момент, когда ребенок проходит 
через познавательный период, — поясняет 
Алиса Зотова. — Родители не приучили узна-
вать новое, не привили этот навык, у ребенка 
всего в избытке, и он предоставлен сам себе. 
Вот — телефон, вот — куча игрушек. Только 
отстань от нас, взрослых. В итоге он попадает 
под массовую поп-индустрию и становится 
ее слепым потребителем, без внутреннего 
критического взгляда. Как он растет, каким 
человеком становится — это никого не инте-
ресует. И это самый сложный случай (особен-
но если ребенку уже лет 14–15), и исправить 

ситуацию можно только через кардинальные 
изменения образа жизни. 

— Это как?
— Ну, например, отправить к бабушке в 

деревню на год. Чтобы он увидел, что есть в 
жизни труд, есть другие ценности. Есть реаль-
ность другая — не связанная с гаджетами. Но 
это далеко не со всеми родителями можно 
реализовать, для этого нужна большая сме-
лость. Это очень резкие, травматические при-
меры, поэтому таких ситуаций лучше изна-
чально не допускать, а использовать личный 
багаж, искать то, что ребенку «отзывается», 
и предлагать ему разные виды занятий. Но, 
предлагая ему кружки, секции, студии, нужно 
быть в любой момент готовым к тому, что за-
нятия по той или иной причине прекратятся, 
если ребенок примет такое решение.

«Наркомания» или стресс?

Какие еще могут быть причины отсут-
ствия интереса, если речь идет о подрост-
ках? Если ваше чадо, придя из школы, сразу 
ложится на диван, надевает наушники и на 
все предложения родителей отвечает «лень» 
или «не хочу», и особенно если вдруг начала 
страдать учеба, нужно исключить стресс, 
депрессию или… влюбленность.

— Эти три фактора нельзя сбрасывать со 
счетов, — считает психолог Евгений Левин. — 
И родителям лучше исключить их сразу, чем 
не заметить и пропустить проблему. Бывает, 
что достаточно снять стрессовую ситуацию, 
о которой ребенок боится рассказать, — и 
интерес к жизни тут же вернется. 

Для 15-летней Сони таким стрессом стал 
переезд год назад в другую страну. Обосно-
вавшись на новом месте, в Ереване, мама и 
папа стали замечать, что девочка резко пере-
менилась. Перестала интересоваться своим 
любимым аниме (раньше она круглые сутки, 
причем очень талантливо, рисовала мультпер-
сонажей), а из дома выходить отказывалась.

— Да, вот все именно так, по классике, 
как пишут родители на форумах. Лежала с 

наушниками и смотрела в потолок, — де-
лится мама Сони. — Училась дочка онлайн, 
друзей на новом месте не было. Вернее, в 
нашем жилом комплексе было несколько 
ребят ее возраста, и они даже звали ее в свою 
компанию, но Соня всегда отказывалась. 
Мы с мужем зовем на экскурсию, а она нам: 
«Езжайте сами, я полежу». И главное, мы 
не могли представить, что у Сони стресс, 
потому что наша с мужем жизнь нисколько 
не изменилась. Мы программисты. Очень 
обеспеченные люди. Вокруг много русских, 
и бытовых проблем вообще нет. Новую жизнь 
Сони мы посчитали такой же комфортной, 
какой она была в Москве.

— И как вы поняли, что это стресс?
— Соня сама нам в этом призналась. 

Причем только спустя полгода. Я вывела ее 
на откровенный разговор, и тут у нее на-
чалась истерика. Оказывается, она очень 
скучала по дому, но просто боялась нам это 
сказать. И вообще расставание с друзьями, 
со школой переживала очень тяжело. Но что 
поделать — наш работодатель ушел из Рос-
сии, и мы не хотели терять такой денежный 
проект. Да и Армению мы обожаем. Но вот 
мнение Сони, к сожалению, не учли. Думали, 
так для нее будет лучше. В общем, из стресса 
она выходила постепенно. И помогла в этом 
поездка на лето домой, в Подмосковье, где 
у нас осталась бабушка. Дочка съездила, 
встретилась со своими друзьями. А когда 
вернулась в Ереван, уже от стресса и апатии 
не осталось и следа. Во-первых, она поня-
ла, что всегда может вернуться в Россию к 
подружкам и бабушке, а во-вторых, к этому 
времени она уже и на новом месте «аккли-
матизировалась». Появились новые друзья, 
снова рисует свои аниме. 

А мама 17-летней Вики из Москвы, уви-
дев, что девочка впала в полную апатию, запо-
дозрила самое страшное: неужели ее родная 
дочка принимает запрещенные вещества?

— Ну а что я могла подумать, если у нее 
стеклянный взгляд, смотрит в одну точку, по-
худела, отказывается от еды и на наши с мужем 
идеи не реагирует? — оправдывается женщи-
на. — И я, конечно, обратилась к психологу — 
позвонила на «горячую линию» по вопросам 
наркомании, которую нашла в Интернете.

— И что было дальше?
— Психолог поделилась со мной парой 

приемов, как лучше разговорить Вику, вы-
вести ее на откровенность. Это сработало, 
правда, то, в чем призналась дочь, уж никак 
не было связано с темами наркомании. К 
счастью!

Причина полного равнодушия девочки 
к жизни оказалась весьма прозаичной: Вика 
влюблена в мальчика из соседнего городка, 
с которым общается в чате. И не знает, как 
ему в этом признаться.

— Эх, сколько я всего передумала, а все 
оказалось так просто, — вспоминает мама. 
— Когда дочка поделилась темой своей под-
ростковой любви, я ей сразу сказала: «Так 
признайся ему». Она мне: «Как, прямо так 
ему и сказать, что он мне нравится?» Я ей 
говорю: «Конечно. И мучиться не будешь. Если 
нравишься — хорошо. Если нет — пройди 
через это, поплачь, но по крайней мере не 
будешь мучиться в неведении или строить 
пустые иллюзии». В общем, она призналась. 
Он ответил, что она тоже его интересует. 
Теперь встречаются по выходным — или он в 
наш город приезжает, или она к нему. Гуляют, 
ходят в кино. И у нее снова проснулся интерес 
к жизни. Летает как на крыльях!

Анна БЕЛОВА.
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Трагедия, произошедшая с Романом Ко-
стомаровым, никого не оставила равно-
душным. После серьезной пневмонии и 
ИВЛ спортсмену ампутировали кисти рук 
и обе стопы. Теперь он передвигается на 
протезах. Но у фанатов есть возможность 
наблюдать, как Костомаров каждый день 
делает новый шаг к тому, чтобы сделать 
свою жизнь полноценной. Одним из таких 
шагов стало появление на публике на мо-
тивационной встрече «Поверь в себя». 

Роман вместе с женой Оксаной появился 
в торгово-промышленной палате, где поде-
лился откровениями о нынешней жизни. «МК» 
стал свидетелем первого выхода в свет Ко-
стомарова. Выглядел он вполне уверенным, 
шагал, не хромая, бионической рукой пожи-
мал руки всем желающим. Начал общение 
вообще с шутки. «Язык — это не мой конек. 
Мой конек — это мой конек. Ну и теперь мой 
конек — это уже не мой конек. Поэтому буду 

стараться сделать так, чтобы язык был мой 
конек», — улыбался спикер-спортсмен. 

Как же Роман преодолевал трудности? 
«Для меня сейчас главное — смотреть, 

как растут мои дети. Это просто счастье. Пер-
вое время в больнице, когда я уже пришел в 
чувство после всех лекарств и осознал слу-
чившееся, долго это был ужас и абсолютное 
нежелание жить. Но благо рядом были жена 
и брат, который говорил: «А как же дети? Тебе 
есть ради кого жить». Первое время ты этого 
не слышишь, но хорошо, что тебе об этом по-
стоянно говорят. И сейчас я так счастлив, когда 
вижу, как растет мой сын, как хулиганит. Как 
растет моя дочь, как тренируется на теннисе. 
Как они обнимают тебя, как целуют, говорят, 
что ты «папа-робот 3000». Почему три тысячи, я 
не знаю. Сын спрашивает: «Папа, а можно сде-
лать так, чтобы у тебя еще и голова крутилась 
на 360 градусов?» Я отвечаю: «Сынуля, ты что, 
это уже перебор» (смеется), — откровенничал 
Роман. — Конечно же, жизнь кардинально из-
менилась. В первую очередь я переживал за 
то, как пройдет встреча с моими детьми. Я не 
хотел выходить из больницы до тех пор, пока 
не встану на ноги, пока не появятся протезы. 
Они появились позже, но домой я все-таки 
вернулся на своих двух ногах. Мы отправили 
на три недели детей на отдых с бабушкой, 
чтобы вдвоем с женой адаптироваться за это 
время в быту и вообще к новой жизни. Оксана 
поддерживала меня с самого начала. Ее пу-
скали в больницу. Ее слова: «Верь в себя», и 
«Мы пройдем этот путь вместе». 

По словам Костомарова, у него были опа-
сения, как его примет общество. 

«Конечно, было страшно. Одно время 

было страшно и на людях показаться, появился 
комплекс, от которого никуда не деться. И мне 
было важно преодолеть его. Я тогда сказал 
брату: «Денис, как же мне теперь появиться, 
выйти на люди?» А он мне ответил: «Роман, 
ты что! Ты герой, который поборол смерть». 
Я благодарен всем, кто мне помогал. Врачи 
сделали все возможное, мои родные и близ-
кие тоже. Я нашел в себе силы, начал с нуля 
тренироваться, еще лежа в кровати. И все-таки 
я встал. Потом у меня появилась возможность 
выходить на люди, появилась уверенность в 
собственной ходьбе. Я смело пошел в зал, 
начал на руки надевать крюки, чтобы качаться 
там. Я начал поддерживать форму, которую 
растерял в больнице. Постепенно это стало 
нормой. Я увидел, что люди ко мне адекватно 
относятся, уважительно, никто не показывает 
пальцем, и все готовы помочь. Я благодарен 
всем, кто меня поддерживает. В такой ситуа-
ции находится очень много людей, которым 
тоже нужна поддержка и понимание — без 
этого никуда, — рассказал Костомаров. — Сей-
час, когда прошло три месяца после выхода 
из больницы, я понимаю, как же я благодарен 
всем, кто помог мне выкарабкаться из этого 
всего. Было ужасно больно и ужасно трудно 
одно время, но мне сейчас гораздо легче. До 
тех пор, пока я не снимаю все с себя. В этот 
момент становится тяжело. Но пока я хожу на 
протезах, чувствую себя нормальным, полно-
ценным человеком, общающимся с людьми, 
веселящимся с друзьями. В общем, живу 
полноценной жизнью».

Что ждет Костомарова завтра? 
«Конечно, так кататься я уже не смогу, 

но планирую выйти на лед. Тут просто много 

проблем, которые с этим связаны. Конек и 
ботинок — это специфическая вещь, с кото-
рой ты с детства занимаешься. Это работа 
голеностопа и вообще всех мышц, которые 
задействованы в ботинке. Это очень тонкое 
чувство ребра. И эти чувства сейчас отсутству-
ют. Нужно будет приобрести ботинки большего 
размера, потому что нога теперь карбоновая, 
и она так легко не залезает в ботинок, как 
нормальная стопа. Наша стопа имеет свойства 
сжиматься и разжиматься, карбон такого не 
делает. Надо попытаться выйти на лед. Думаю, 
будет получаться, но криво-косо. 

Я много чего уже не могу, например, 
не могу боксировать как раньше. При этом 
я фанат адреналина, фанат экстремальных 
вещей, но, видите, неприятность подкралась 
из-за угла — совсем не оттуда, откуда я мог бы 
ее ожидать. Но много еще чего интересного 
можно делать в жизни. Далеко заглядывать не 
буду. Я вот тоже думал, что живу спокойной, 
планомерной жизнью, что все в порядке и 
идет своим чередом. Добившись успехов в 
спорте, ты спокойно живешь и пожинаешь 
успехи своего труда. Но иногда приключа-
ются такие страшные вещи. Сегодня я про-
бую что-то новое. Жизнь не заканчивается, 
ты можешь жить дальше и заниматься чем-то 
еще. Пусть тебе даже будет гораздо труднее. 
Но жизнь, наверное, в этом и заключается, что 
сталкивает тебя периодически с какими-то 
трудностями. Порой очень жестокими. Самое 
главное — быть живым, а дальше все уже будет 
зависеть от тебя. Ты никогда не знаешь, что 
будет завтра. Поэтому цените каждое мгно-
вение жизни».

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 

Проснулся. Встал с дивана. Сварил 
кофе. Завел мотор и поехал — все 
это не покидая пределов дома, он 
же автомобиль. Таков образ жизни 
путешественника-караванера, вез-
де передвигающегося, как улитка, 
со своим «гостиничным номером 
на колесах». Одни обожают этот 
вид путешествий, другие терпеть 
не могут...  В чем плюсы, минусы 
и подводные камни этого вида ту-
ризма — выяснял «МК».

Конечно, популярность путешествий на 
автодомах, или караванинга, в России еще 
не достигла того уровня, на котором этот об-
раз жизни уже полвека находится в Европе 
или Северной Америке. Где на всех узких 
загородных трассах в летний сезон 
«караванщики» образуют настоящие 
пробки и тем изрядно раздражают 
любителей прокатиться с ветер-
ком. У нас место такого раздра-
жителя пока что надежно за-
нимают грузовики с овощами 
и фруктами, а также староза-
ветные дачники с прицепами и 
диванами на крыше. 

Тем не менее именно осе-
нью, когда российские карава-
неры возвращаются из долгих 
путешествий, собираются на закры-
вающие сезон слеты и ставят свое гро-
моздкое оборудование на зимние стоянки, 
они становятся вдруг заметны даже на улицах 
Москвы. И странное дело — несмотря на то что 
вот уже три года как завоз в Россию нового 
подобного оборудования крайне затруднен 
(водятся караваны практически исключитель-
но в недружественных ныне странах), такой 
техники все же с каждым годом становится 
в России больше. 

Как и энтузиастов «кочевого автотуриз-
ма». Впрочем, это как раз и неудивительно: 
караванерам в конце сезона обычно есть о 
чем порассказать, чтобы друзья и соседи по 
гаражу обзавидовались. 

«Наш маршрут занял ровно 30 суток, — 
пишет на профильном форуме московский 
караванер. — Прошли 13 300 километров по 
маршруту Москва — Н.Новгород — Елабуга 
— Челябинск — Курган — Омск — Новоси-
бирск — Горно-Алтайск — Акташ — Ташанта 
— Горно-Алтайск — Новокузнецк — Крас-
ноярск — Тайшет — Иркутск — Листвянка 
— Иркутск — Тулун — Омск — Кемерово 
— Тобольск — Екатеринбург — Пермь — 
Киров — Ярославль — Москва». Месячное 
путешествие всей семьей обошлось в 240 
тысяч рублей — недешево, но доступнее 
почти всех остальных вариантов из рас-
чета «человеко-дней». 

Начинающие коллеги спрашивают: после 
такого «гранд-тура» чего больше — впечат-
лений или усталости? «Больше впечатлений, 
— отвечает вернувшийся в Москву «капитан 
дальнего плавания». — Дом на колесах де-
лает свое дело. Устал, остановился, и у тебя 
сразу есть все: горячая еда, мягкая постель, 
телевизор, холодное пиво в холодильнике 
(это для взрослых). Хотя дороги и оставляют 
желать лучшего».

Импорт и замещение

Формула автодома-каравана простая: 
поместить в автомобиль или прицеп, благо-
даря сверхплотной высокотехнологичной «на-
чинке», все необходимое для повседневной 
жизни. От санузла до кухни, от кроватей до 
холодильника и шкафчиков. Прототип — ко-
нечно же, те самые американские кибитки, на 
которых переселенцы XIX века ехали на Запад 
за фортуной и новыми землями. 

Неудивительно, что и культура автодомов 
впервые расцвела именно в США — еще в 
1930-е годы, перекинувшись в середине 1950-х 
в Европу. В СССР о наличии «прицепов-дач» 
знали (в том числе благодаря иностранным 
туристам, которым открыли въезд в страну 
в «оттепельные» времена) и пытались что-то 
подобное изготовить: были несколько экспе-
риментальных промышленных образцов, пу-
бликации в журнале «Моделист-конструктор». 
Умельцы делали их сами с широким приме-
нением фанеры и стеклопластика. 

Сейчас автодома существуют в трех 
основных разновидностях: прицепы разных 
размеров — от крохотных, массой до 750 кг, 
до вполне сравнимых с дачной бытовкой; авто-
дома на базе грузовичков и микроавтобусов; 
и, наконец, жилые модули для пикапов. 

Помимо все более проблематичного им-
порта (впрочем, в Россию за мирные годы ввез-
ли достаточно подобной техники), автодома и 
трейлеры делают и в России, и в Белоруссии. 
Причем давно — с конца 90-х годов прошлого 
века. Правда, качество первых образцов чет-
верть века назад было специфическим. 

— Помню, купил в 2007 году новенький бе-
лорусский прицеп, хотел «несиженную» вещь 
из магазина, — рассказывает Олег Михайлов, 

владелец автодома. — Наплакался: все вроде 
как положено, но вместо хитрых кемперных 
деталей использовали обычные советские 
шпингалеты, которые открывались на ходу 
от тряски. В итоге половины шкафов и полок у 
меня к концу первого сезона уже не было. 

Итак, основа кемпера любого формата 
— трансформируемая мебель (обеденный 
стол, например, переворачивается и превра-
щается в часть двуспальной кровати). Второй 
«кит» — компактный санузел. Третий — га-
зовое оборудование, дающее возможность 
«автономного плавания»: на баллонном газе 
работает не только плитка, но и отопление, и 
даже холодильник. Четвертый — возможность 
подключения к кемперной инфраструктуре: 
водопроводу, иногда даже канализации, а 
главное, электричеству. 

— Самое простое решение — купить гото-
вый прицеп или автодом, но некоторые строят 
такую технику самостоятельно, обычно на базе 
коммерческих микроавтобусов, грузовиков и 
«больших» автобусов, а также неувядяющих 
«буханок», — рассказывает Олег Михайлов.

Одно из простых решений класса «голь на 
выдумки хитра» — присоединить небольшой 
списанный прицеп в качестве кузова на шасси 
коммерческой техники (обычно «Газели»). Плюс 
этого решения по сравнению с использовани-
ем прицепа как прицепа — отсутствие необхо-
димости растаможки: получившийся автодом 
ездит под номером исходного грузовичка. 

Экология и «засады»

Специфика российского караванинга — не 
только в том, что у нас пока что производится 
довольно-таки немного подобной техники, а 
б/у из Европы теперь ограниченно доступ-
ны. Особый подход нужен и к эксплуатации 
автодома, причем сразу по двум причинам: 
глубокий «минус» зимой и неразвитая пока что 
сеть кемпингов с инфраструктурой. Первое 
требует «зимних» решений, иногда нестан-
дартных; второе — автономности. 

— Вот прямо сейчас, в октябре, нужно 
слить всю воду из баков, не забыть и о кана-
лизации, — рассказывает о подготовке к зиме 

Елена Микова, хозяйка автодома на 
базе старого «фиата» и мама троих 
детей. — Но при желании можно 
ездить и зимой — мы думаем о 
том, чтобы поехать на новогодние 
каникулы в Великий Устюг. Для это-
го нужно, по-хорошему, внедрить 
утепление баков (ну, или умываться 
при помощи рукомойника и ведра). 
А также установить еще одну авто-
номную «печку».

Отдельный вопрос для многих 
караванеров — подключение к элек-
тричеству. Да, у каждого путешествен-
ника в рундуке автодома есть 50-, а 
то и 100-метровый электрокабель. 
Но вопрос в том, где найти для него 
розетку — далеко не везде можно под-
ключиться к 220 вольтам. 

— Бензогенераторы — это просто-
таки повод для скандалов, — рассказы-
вает собеседница «МК». — Представьте, 
приезжаешь на какую-нибудь живопис-
ную поляну. И тут все соседи над ухом 
заводят генераторы. Какой тут отдых? 
Поэтому часто вместо бензогенератора 
использует сеть 12 вольт — емкий акку-
мулятор плюс солнечные батареи, чтобы 
не просаживать автомобильную сеть. На 
худой конец можно на некоторое время 
запустить двигатель автомобиля — это 

чище и тише, чем генератор.

Еще один аспект караванинга — безопас-
ность с точки зрения «квартирных» краж. «Успе-
ли в этом году попутешествовать по Франции 
на автодоме, — рассказывает московский 
юрист и караванер Алексей. — И стали свиде-
телями: в жилое помещение автодома ночью 
воры накачивают усыпляющий газ, потом, 
когда хозяева в отключке, вскрывают дверь 
и выносят ценности. Хозяева просыпаются 
— голова болит, дверь открыта, кошельки и 
телефоны исчезли».

Куда и с кем

Автотуризм автотуризму рознь, настаи-
вают караванеры. «У нас не «доездинг» из 
дома на море, — говорит Алексей. — Есть 
те, кто для кого дорога — это просто перегон 
между точками А и В. Такие предпочитают, 
например, платные трассы, как в России, так 
и за границей. Караванеры обычно ездят по-
другому: с невысокой скоростью, пользуясь 
бесплатными трассами, наслаждаясь новыми 
впечатлениями и подробностями пути».

Хотя, по словам собеседника «МК», и для 
караванеров порой характерны «скоростные 
прострелы»: поскольку окрестности родного 
города, как правило, уже хорошо изучены, 
ведь ездишь по ним далеко не в первый раз, за 

пределы области имеет смысл «выскочить» по 
скоростной дороге. А уж дальше — сворачивай 
на новую для себя дорожку и наслаждайся 
процессом. 

Если не брать фанатов внедорожного 
караванинга (есть и такие — именно для них 
переоборудуют «буханки» и даже «ГАЗ-66», а 
также строят особые прицепы повышенной 
проходимости), ключевой вопрос при выборе 
маршрута — наличие кемпингов и стоянок. 
Наиболее подробная и актуальная информация 
об этих объектах — у самих автопутешествен-
ников: существует обновляемаямодераторами 
клубов карта (на популярных платформах нави-
гации). Туда можно вносить информацию и са-
мостоятельно — правда, не вручную, а сообщив 
сведения о новом объекте модераторам. 

Только за последние годы новые кемпинги 
появились в Краснодарском крае (ожидае-
мо), на трассе М4 в районе Ельца, а также в 
Каменске-Шахтинском Ростовской области 
(удобные остановки по пути из Москвы на юг). 

А вот отправляющимся в сторону 
Архангельска и Мурманска все 
еще нужны навыки автономщи-
ков: проложить маршрут только 
по кемпингам не получится. 

Со своей стороны, туристам-
караванерам пытаются помочь 
дирекции музеев и мэрии исто-
рических городов. Такие усовер-

шенствования обычно идут «в комплекте» с 
упорядочением парковочного пространства: 
если в историческом городе запрещают сти-
хийную парковку, выделяя отдельные стоянки 
в пешей доступности от центра, то глупо было 
бы не позаботиться о специальных местах на 
этой стоянке для прицепов и автодомов. 

Забавно, что еще каких-то четыре года 
назад многие российские караванеры чуть ли 
не презирали путешествия по нашей стране, 
предпочитая Европу с ее отлично развитой 
сетью кемпингов и стоянок со всеми удоб-
ствами. С закрытием границ  ЕС для машин 
с российскими номерами приходится осваи-
вать новые направления — и прежде всего 
по России. 

Хотя и не только: на следующий год мно-
гие российские караванеры готовятся к даль-
ним поездкам. Главных направлений два: Иран 
(где сейчас россиянам не нужны визы, но зато 
прямой путь через Азербайджан пока закрыт) и 
Китай. Там все наоборот: общая граница есть, 
а вот правила въезда довольно сложные.

— Все пока грустно: нужна группа ми-
нимум из двух автомобилей с сопрово-
ждением китайского гида, — рассказывает 
Анна, прорабатывающая такой маршрут с 
семьей на следующий год. — Нужно также 
четко прописать маршрут и согласовывать 
его с китайскими властями. Но в принципе 
ничего невозможного нет — нужно объеди-
няться с товарищами и ехать несколькими 
машинами.

Хотя это не слишком-то большая но-
вость для караванеров: это люди привычные 
планировать поездки минимум за полгода. 
Парадокс: вроде бы автодом — это техника, 
позволяющая просто взять и поехать куда 
угодно прямо сейчас. Но для удачной по-
ездки нужно планирование… 

Помимо Ирана и Китая есть и ближнее 
зарубежье: например, топовым направлени-
ем в 2023 году для караванеров из России 
стал Узбекистан. Доехать туда достаточно 
просто — спасибо еще советской сети ав-
тодорог, а посмотреть (и поесть!) там очень 
даже есть что: одни Самарканд с Бухарой 
чего стоят! 

А кроме длинных, на весь отпуск, по-
ездок есть и варианты выходного дня: так, 
только в этом году караванеров можно было 
видеть на реконструкторских фестивалях 
типа «Былинного берега» и «Осады Азо-
ва», на празднике современного искусства 
«Никола-Ленивец» в Калужской области — да, 
собственно, почти везде, где собираются 
путешественники. Потому что, хотя наличие 
автодома и диктует способ передвижения, но 
вопрос, «куда поехать» и «что посмотреть», 
определяется, как и всегда, только самими 
туристами. А это и есть дух свободы.

Антон РАЗМАХНИН.

В России 
набирают 
популярность 
путешествия 
в автодомах

ОБРАЗ ЖИЗНИ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
17 октября 2023 года 

  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свидание, на кото-
рое приглашает любимую девушку пылкий 
француз. 4. Миссия буржуйки в холодной 
комнате. 10. «Жалюзи» на рыцарском шлеме. 
11. Виновник плача побитого карапуза. 13. 
Президентская воля в письменном виде. 14. 
Мера веса для изюма и лиха. 15. Тематиче-
ская позиция при присуждении наград. 16. 
«Приправа» к ужину корабельных крыс. 18. 
Пират, патриотично грабивший врагов. 20. 
Одна услуга на карточке метро. 22. Внук, 
не знающий отказа ни в чем. 23. Капитан 
кавалеристов в царской армии. 24. Профи 
в поедании конфет и тортов. 27. Выборный 
представитель группы студентов. 30. Трезвый 
водитель в новогоднюю ночь. 32. «Жердь» 
вдоль стен балетного класса. 34. Тайная сдел-
ка с целью грабежа. 35. Бескорыстный чело-
век, всегда готовый помочь. 36. Иномарка, не 
боящаяся российских дорог. 38. Преступное 
«хобби» Деточкина. 39. Упитанный малыш 
в детском манеже. 40. Домовая церковь 
герцога-католика. 41. Неопределенный «а» 
в английском языке. 42. Мальчик, которого 
ставят в пример сорванцам.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ученическая иллюстра-
ция к поэме. 2. Чуждая советским идеалам 
западная музыка. 3. Пернатая «поклонница» 
мультяшного попугая Кеши. 5. Хитроумный 
оппонент богача из сказок. 6. Птица, учив-
шая страуса летать в мультфильме. 7. Герой 
матча, не пропустивший ни одного мяча. 8. 
«Напарник» кондуктора в автобусе. 9. Лидер, 
привыкший отдавать приказы. 10. Простая 
плотина, сооруженная бобрами. 12. Па-
рень, поступивший в военное училище. 17. 
Учреждение во главе отрасли. 19. Ученый, 
отличающий балобана от кречета. 20. Глава 
одного из административных округов города 
Москвы. 21. Время для штурма театрального 
буфета. 25. Человек, на ходу смотрящий сон. 
26. Стиль жизни, полной строгих ограниче-
ний. 27. «Хавронья» в лукошке грибника. 28. 
Беспокойство в предчувствии опасности. 29. 
«Симптом» асфальтной болезни на локте. 31. 
Рубеж, пересекаемый с визой в паспорте. 
33. Вооруженные солдаты у Вечного огня. 
34. Снаряд любви в колчане Купидона. 37. 
Спор друзей на ящик коньяка. 38. Соратник 
гусара в бою и соперник на балу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Детвора. 4. Изумруд. 10. Сарказм. 11. Впадина. 13. Матч. 14. 
Юрта. 15. Тойтерьер. 16. Ехидна. 18. Арбитр. 20. Оригами. 22. Каникулы. 23. Мотоцикл. 
24. Гуманист. 27. Ожирение. 30. Теплица. 32. Костяк. 34. Салага. 35. Авторитет. 36. Бокс. 
38. Сказ. 39. Серебро. 40. Алфавит. 41. Адмирал. 42. Фабрика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дармоед. 2. Врач. 3. Ракета. 5. Задира. 6. Меню. 7. Декабрь. 8. Смо-
трины. 9. Овертайм. 10. Стрижка. 12. Артишок. 17. Навигация. 19. Расцветка. 20. Окулист. 
21. Интрига. 25. Унисекс. 26. Тепловоз. 27. Оригинал. 28. Инфаркт. 29. Икебана. 31. Раз-
зява. 33. Камера. 34. Страда. 37. Сени. 38. Сидр.

БЕЗ ВЕРБЛЮДОВ
КараваныКараваны

Советские 
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увидели 
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еще в 1950-е.
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на но
проце

Е
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Автодом — 
возможность 

возить с собой 
гостиничный 

номер.

Прицеп-дача для изготовления 
своими руками.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
18 октября с 8.30 до 19.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара», слева на автостоянке
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
19 октября с 8.30 до 19.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–10
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
20 октября с 8.30 до 18.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16А, у к/т «Нева»
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, у Пятерочки
21 октября с 9.30 до 19.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53А, 
к/т «Тбилиси»
23 октября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
ст. м. «Чистые пруды», у выхода к Чистопрудному 
бульвару, около трамвайной остановки
ст. м. «Преображенская площадь», на пересечении 
улиц 2-й Пугачевской и ул. Б.Черкизовская, д. 16/2, 
около магазина «Дикси»
ст. м. «Тушинская», выход №4 
на Волоколамское ш., д. 90, к р-ну «Вкусно — и точка» 
ст. м. «Народное Ополчение», выход №4, 
на пересечении улиц Демьяна Бедного 
и ул. Маршала Жукова, д. 19, корп. 1, 
около магазина «Дикси»
ст. м. «Орехово», выход №1, 
Шипиловский пр-д, д. 39, напротив магазина «Дикси»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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ПОДПИСКА

2024

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ПОДПИШИСЬ 
НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА 
ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку 
на «МК» на 1-е полугодие 
или весь 2024 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80
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РОМАН КОСТОМАРОВ: 
«ДОЛГО БЫЛ УЖАС 
И НЕЖЕЛАНИЕ ЖИТЬ»
«Папа, а можно сделать 
так, чтобы у тебя еще 
и голова крутилась 
на 360 градусов?»



У президентов МОК схема нахождения у 
власти, которую в начале века ввел Жак Рогге, 
такая: восемь лет и еще четыре года в до-
полнение. Томас Бах получил жезл правителя 
олимпийского движения перед Олимпийскими 
играми в Сочи. Все, что в российском спорте 
последовало потом, — триумф домашних Игр, 
обрушившийся допинговый скандал, недо-
пуск большой части атлетов к Олимпийским 
играм в Рио-2016, хотя флаг и гимн остались 
тогда при нас, отстранение ОКР и усеченная 
команда в Пхенчхане-2018, отсутствие флага 
и гимна на Олимпийских играх в Токио-2020 и 
Пекине-2022, наконец, санкции МОК с марта 
2022-го и только что объявленное новое от-
странение ОКР — случилось при Бахе.

Есть ли нам вообще дело до того, кто 

возглавит МОК? Немец Томас Бах или, на-
пример, Себастьян Коу из Великобритании, 
или Моринаре Ватанабэ из Японии? (Эти двое 
вроде как собирались на выборы, правда, 
передумали. Но пока тоже — вроде бы.) Да, 
Томас Бах может, с нашей точки зрения, об-
разно говоря, сидеть на двух стульях (хотя 
реально он — один и тот же). И нам это не 
нравится. Еще — говорит много, но толку, 
кажется, мало. Еще говорит не то, что мы 
хотим услышать. И вообще — Бах и «так же 
нельзя» в сознании уже едины.

Бах — совсем не душка и не наш герой, 
но все познается в сравнении. Нет сомнения, 
что тот же Коу, президент World Athletics, не 
дающий сегодня нашим легкоатлетам даже 
намека на шанс получить от федерации 

нейтральный статус для 
участия в международных 
стартах, всегда добавит ко 
всем санкциям еще пароч-
ку от себя лично. Президент 
же FIG Ватанабэ, который не-
сколько лет назад и на гимнасти-
ческую базу «Озеро Круглое» приезжал, и 
признавался в любви к российской гимнасти-
ке, нынче, озвучив решение о допуске наших 
спортсменов к стартам с января следующего 
года, все еще не торопясь разрабатывает в 
организации критерии допуска.

Да и вообще: деятели эти, властелины 
пяти колец, могут быть разными, но остается 
неизменным лишь одно — никто из руково-
дителей МОК не будет плевать против ветра. 
А политический ветер сегодня для нас — из 
семейства ураганов. Если Бах усидит на своих 
стульях, это ураганы не остановит. Достоин 
ли он того, чтобы ради него меняли Олим-
пийскую хартию? Переписывать очередной 
пункт документа, конечно, не дело. Но если 
без болезненных эмоций посмотреть на по-
следние Олимпийские игры, мы там все-таки 
выступали: как команда ОКР и с гимном Чай-
ковского. Допустил бы это условный Коу? 
Вряд ли. 

А выдвинул предложение об изменениях 
хартии ради переизбрания Баха алжирец 
Мустафа Берараф: так как под лидерством 
Баха «организация успешно проходит через 
сложные времена». И еще организовал ал-
жирец «от имени НОК стран Африки» связку 
из двух предложений. Глубоко ковыряться в 
ней не будем, но вряд ли это случайность: 
первое — во имя Баха правила поменять, вто-
рое — спортсменов из России и Белоруссии 
к участию в Играх-2024 допустить. «Пред-
лагаем допустить спортсменов из России и 
Белоруссии до участия в Олимпийских играх 
на определенных условиях, чтобы атлеты не 
страдали от политических процессов». Самих 
«определенных условий» еще нет, но главное 

понятно — индивидуальный нейтральный 
статус для каждого нашего спортсмена. На 
Игры если кто и пойдет, то поодиночке.

Зимой и летом — 
одним цветом

Решение о «немедленно вступающем» в 
силу отстранении «до дальнейшего уведом-
ления» Олимпийского комитета России наших 
предполагаемых «одиночек» не коснется. Об 
этом заявили на сессии МОК, приняв жесткие 
санкции к ОКР за включение в состав олим-
пийских советов регионов, которые вошли 
в состав России еще год назад: ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областей. Пред-
ставитель МОК Марк Адамс конкретизиро-
вал: наказание последовало за нарушением 
Олимпийской хартии, поскольку включение 
угрожает «целостности НОК Украины».

ОКР уже отстраняли — в декабре 2017 
года из-за допингового скандала. Вошедшие 
в 2016 году в состав ОКР олимпийские советы 

Крыма и Севастополя МОК как-то тогда 
не заинтересовали. После Игр-2018, 

на которых Россия выступала в ней-
тральном статусе и с единичными 

лидерами из-за критериев отбора, 
в которых каждая международная 
федерация была сама себе хозяй-
ка, права были восстановлены. 

Как долго продлится нынеш-
нее отлучение от «олимпийской 

семьи» — никто не скажет. Эта 
прекрасная формулировка «до даль-

нейшего уведомления» может длиться 
годами. МОК до сих пор не определился с 

участием России и Белоруссии в Играх, но уже 
заявил, что решение исполкома не повлияет 
на выполнение рекомендаций МОК по воз-
вращению наших спортсменов на междуна-
родные старты. И на наше участие как в летних 
Играх в Париже-2024, так и зимних-2026 в 
Милане и Кортина д’Ампеццо. Заглядывает 
МОК сразу и в лето, и в зиму, чтобы ни у кого 
не было сомнений: зимние виды спорта даже 
через несколько лет под санкции попадают, 
а критерии определит опять-таки «в надле-
жащее время». 

И все это приводит к выводам, которые 
звучали в России еще при отстранении от 
стартов в марте 2022 года: действующих 
спортсменов поддерживать нужно и важно. 
Но главный упор — на формирование ре-
зервов для участия в Олимпийских играх в 
Лос-Анджелесе-2028.

Смешались в кучу кони, 
люди…

Лос-Анджелес на исполкоме МОК тоже 
прозвучал. Во-первых, оргкомитет Игр пред-
ставил доклад с предложением включить в 
программу флаг-футбол (это такой амери-
канский футбол с ограниченным контактом), 
сквош, лакросс, бейсбол/софтбол и крикет. 
Предложение было поддержано и утверждено 
сессией МОК. В сторону оказались отодвину-
ты бывшие в числе претендентов брейкданс, 
карате, кикбоксинг и автоспорт.

«Эти пять предложенных видов спор-
та полностью соответствуют американской 
спортивной культуре и продемонстрируют 

миру культовые американские виды спорта», 
— прокомментировал Томас Бах. Лакросс, 
бейсбол/софтбол и крикет уже были в про-
грамме Олимпиад. Бейсбол/софтбол уча-
ствовал в Олимпиадах с 1992 по 2008 год, 
был и в Токио-2020. Крикет — аж в 1900 году, 
лакросс — в 1904 и 1908 годах. Для России 
это все — просто информация, даже не к 
размышлению. 

Выступал еще в Индии глава оргкоми-
тета Игр-2028 Кейси Вассерман. И частично 
его речь была бы смешна, если бы не стала 
ярчайшей характеристикой того, что сегодня 
происходит в мировом спорте. Сказал, что ко-
митет гордится возможностью предоставить 
въезд каждому спортсмену на Земле. Сказал, 
что «так и будет», и даже заверил всех, что 
это же «касается каждой лошади, которая 
отберется для участия в соревнованиях, знаю, 
что прежде с этим были проблемы». 

Еще Вассерман начал свой доклад с вы-
ражения сочувствия жителям Украины и Из-
раиля. За что тут же получил комментарий 
коллеги из Пакистана, сказавшего, что, на его 
«скромный взгляд, в изначальном докладе 
вопрос политики затмил спортивный вопрос, 
который является основным в теме готовности 
страны-хозяйки к Олимпиаде». 

Наказываем, защищая

МОК снова напомнил о том, что органи-
зация решительно отвергает призывы госу-
дарств о полном отстранении российских 
и белорусских атлетов. Это опять-таки для 
нас ни хорошо, ни плохо, продолжение игры 
в толерантность после жестких критериев. 
А Томас Бах вновь заявил о том, что россий-
ские спортсмены не могут быть отстранены 
— потому как не за что. «Мы не наказываем 
спортсменов за действия их правительств, 
наша задача — защитить атлетов и их права», 
— сказал Бах журналистам.

Признал, что на МОК «время не давит», 
поэтому организация оставила за собой право 
приглашать нейтральных спортсменов с рос-
сийскими паспортами, это означает, «что ОКР 
не играет роли в этом вопросе».

Директор департамента МОК Джеймс 
Маклеод рассказал, что многие спортивные 
федерации вернули нейтральных атлетов на 
международные соревнования и в целом за 

последнее время «спортивное сообщество 
стояло за возвращение нейтральных атлетов 
на международные соревнования». В цифрах 
это выглядит так: спортсменов России и Бело-
руссии в нейтральном статусе допустили семь 
федераций по летним олимпийским видам. И 
пять из них даже провели с участием наших 
представителей чемпионаты мира.

Еще директор немного слукавил, заявив, 
что почти все летние федерации готовы уже 
пустить россиян на свои старты. С ним точно 
не согласятся упертые международные фе-
дерации легкой атлетики, конного спорта и 
серфинга. А зимний спорт и вовсе отличается 
непробиваемостью, торопиться не собирается. 
Ни одна из шести федераций, участвующих в 
Олимпийских играх, допуск не оформила. 

К черту послать

Все у МОК уже достаточно предсказуемо, 
разрушения урагана восстановить быстро 
не получится. Да и вообще все чаще хочется 
присоединиться к тем голосам, что, отбро-
сив всякую дипломатию, ограничиваются 
несколькими словами: да пошли они к черту! 
Или: пусть Баха хоть до смерти выберут пре-
зидентом, нам-то что? МОК своей очередной 
сессией не удивил, даже уже не ранил, да и 
надеждами не осыпал.

И все же — ну должны же мы хоть чему-
то радоваться или хотя бы просто оценить 
разумное? Помните бывшего президента 
Хорватии, которая прилетела на чемпионат 
мира по футболу, чтобы поддержать свою 
сборную? Она не стеснялась болеть и обра-
щалась даже к нашим фанатам с просьбой 
поддержать хорватскую сборную в финальном 
матче чемпионата мира-2018 с Францией. «От 
имени хорватских болельщиков благодарю 
Россию за сердечный прием. Вы прекрасные 
хозяева. Сегодня болейте за Хорватию. Будем 
радоваться вместе! Спасибо, Россия!»

Сегодня Колинда Грабар-Китарович 
— председатель комиссии МОК по выбору 
места проведения Олимпийских игр заяв-
ляет, что страны, препятствующие участию 
спортсменов определенной национально-
сти, могут быть лишены права проведения 
Олимпиады. Не факт, что это произойдет, но 
слова хорошие.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СПОРТ

УТРАТА

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 17.10.2023
1 USD — 97,2865; 1 EURO — 102,5200.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Екатерина Гамова (1980) — волейболист-
ка, двукратная чемпионка мира, двукратная 
чемпионка Европы
Андрей Гречко (1903–1976) — Маршал 
Советского Союза, министр обороны СССР 
(1967–1976), дважды Герой Советского 
Союза
Дмитрий Песков (1967) — заместитель ру-
ководителя Администрации Президента РФ, 
пресс-секретарь В.В.Путина

Владимир Уткин (1923–2000) — акаде-
мик РАН, президент Академии космонавтики, 
дважды Герой Социалистического Труда
Ирина Яровая (1966) — политик, юрист, 
заместитель председателя Государственной 
думы Федерального собрания РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день борьбы за ликви-
дацию нищеты
День участкового терапевта
1738 г. — Михаил Ломоносов направляет из 
Марбурга в Петербург свое первое ученое со-
чинение («Образчик знания») «О превращении 
твердого тела в жидкое»

1918 г. — в Москве основан первый в мире 
государственный Музей игрушки
1938 г. — вышел указ Президиума Верховного 
Совета СССР об учреждении медалей «За 
отвагу» и «За боевые заслуги»
1958 г. — в Санкт-Петербурге заложена атом-
ная подводная лодка К-19 
1988 г. — в Лондоне впервые исполнена счи-
тавшаяся пропавшей 10-я симфония Бетхо-
вена. Она была восстановлена английским 
исследователем Барри Купером на основе 
обнаруженных в Берлине бумаг композитора, 
содержавших фрагменты и наброски симфо-
нии, поэтому трудно считать ее соответствую-
щей истинному замыслу Бетховена

1994 г. — журналист Дмитрий Холодов по-
гиб  на рабочем месте в редакции газеты 
«Московский комсомолец» от взрыва само-
дельной мины-ловушки
2018 г. — произошло массовое убийство 
в Керченском политехническом колледже, 
погиб 21 человек

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем 5…7°. Облачно с прояснениями. Не-
большие осадки. Ветер северо-западный, 
западный, 6–11 м/c, местами порывы до 
17 м/c. Восход Солнца — 7.03, заход Солнца 

— 17.25, долгота дня — 10.22. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.
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 Это произведение, в отличие от 
всех других, не шло на сцене с 
1984 года — редкий случай. Но 
утром случился приступ, не пер-

вый, но последний. Казалось бы, все есте-
ственно, все-таки годы. Только вот — ком в 
горле, слезы невозможно удержать, ощуще-
ние потери безмерное. Потому что за этим 
именем — музыка, без которой невозможно 
прожить.

Геннадий Игоревич умер в своей квартире 
на Садовой-Триумфальной улице в 6.30 утра. 
У композитора внезапно случился приступ 
удушья. Подобное уже бывало. Гладков просил 
домработницу не звонить в «скорую», однако 
она вызвала врачей. Композитор потерял со-
знание, и медики не смогли его спасти. 

Еще накануне все было хорошо. Геннадий 
Игоревич был бодр и собирался на москов-
скую премьеру своей оперы «Старший сын», 
которую впервые с 1983 года поставил Иркут-
ский музыкальный областной театр.

— Вечером мы должны были 
увидеться в «Геликон-опере», 
— рассказал «МК» компози-
тор Роман Львович. — Сей-
час в Москве проходит фе-
стиваль «Видеть музыку». 9 
октября Новосибирский те-
атр привозил в Москву мой 

мюзикл «Опасные связи», а 16-го Иркутский 
музыкальный театр в «Геликон-опере» дает 
оперу «Старший сын» Геннадия Игоревича. 
Это его единственная опера, остальное — 
мюзиклы. Она шла ровно год (с 1983 по 1984) 
в Театре Станиславского и Немировича-
Данченко и больше никогда нигде не стави-
лась — уникальный случай для Гладкова, 
остальные его музыкальные спектакли шли 
по многу раз. Сначала я приглашал его на 

свою премьеру 9 октября. Он очень хотел 
прийти, и мы обсуждали нюансы, связанные 
с его приездом, ведь он на инвалидной коля-
ске, и ему нужен сопровождающий, пандус и 
прочее. У него не получилось. Поэтому до-
говорились, что он приедет на «Старшего 
сына». Он настроился и все организовал, 
чтобы приехать.

— Как он себя чувствовал накануне? 
— Был в настроении. Мы болтали не раз 

по телефону. Вспомнил спектакль «Дульси-
нея Тобосская». Мы все помним фильм «Дон 
Жуан», где поет Елена Камбурова. Но пес-
ня Дон Кихота на слова Глеба Горбовского в 
фильм не вошла. А до этого был спектакль 
Театра Ленсовета в постановке Игоря Влади-
мирова, где тема этой мелодии была. Зрители 
так аплодировали, что Игорь Владимиров, 
который тогда был не только режиссером, но 
и худруком Ленсовета, вышел и сказал — да-
вайте еще раз. Ее исполнили еще раз. Зрители 
взорвались овациями. Тогда исполнили снова. 
В итоге повторяли раз пять подряд!

— А когда виделись в последний 
раз? 

— В феврале на его дне рождения в Боль-
шом зале Дома кино. Был концерт оркестра 
Фадеева — из разных его песен, инструмен-
тальной музыки. Несмотря на то что он на 
коляске, был в добром приподнятом настрое-
нии. Мы выпивали, разговаривали. Все было 
замечательно. Очень душевно посидели. Он 
все время что-то писал. Если руки плохо дви-
гались, то ему помогали ученики-ассистенты 
записывать ноты. Но он не сдавался болезням, 
продолжал работать.

На музыке Геннадия Гладкова множество 
поколений выросло, растут и будут расти. С 
нами до сих пор его «А бабочка крылышками 
бяк-бяк-бяк-бяк», «Приходит день, приходит 

час», «Я на солнышке лежу», «Нам дворцов 
заманчивые своды не заменят никогда свобо-
ды», «Белеет мой парус, такой одинокий…»

Театры продолжают ставить рок-н-
ролльных «Бременских музыкантов», которые 
с невероятной смелостью, вопреки норма-
тивам официального советского искусства, 
были придуманы Геннадием Гладковым, Юри-
ем Энтиным и Василием Ливановым более 
полувека назад. И давайте честно признаемся 
себе — остаются недосягаемыми до сегод-
няшнего дня. На место Геннадия Игоревича 
Гладкова никто не придет. Не потому, что ис-
сякли таланты — просто исчезло и кануло в 
Лету то состояние общества, та культура, та 
атмосфера, которые рождали эти гениальные 
песни. Им суждено было стать классикой. 

Геннадий Гладков был суперпрофессио-
налом. Вырос в музыкальной семье (его отец 
играл в оркестре Александра Цфасмана), 
учился в самой престижной музыкальной 
школе при Московской консерватории. А по-
том вдруг сделал резкий кульбит и подался в 
химики. Окончил техникум и даже некоторое 

время проработал в химическом НИИ. Когда-
то на вопрос в интервью, зачем ему это пона-
добилось, ответил со свойственной ему са-
моиронией: «Возможно, хотел повторить путь 
композитора Бородина». Во всяком случае, 
вскоре Гладков вернулся к своему настоящему 
призванию — окончил музыкальное училище, 
консерваторию по классу профессора Влади-
мира Фере, аспирантуру. Академическая база 
его образования реализовалась напрямую в 
балетах и оперной музыке. Самые известные 
сочинения Гладкова в этих серьезных жанрах 
— балет «Вий» по Н.В.Гоголю и опера «Стар-
ший сын» по пьесе А.Вампилова.

Но главной территорией Гладкова, на 
которой он создал свои бессмертные ше-
девры, стало кино — игровое, анимацион-
ное — и драматический театр, для которого 
он сочинял свои музыкальные спектакли. 
Мультфильмы: «Бременские музыканты», 
«Голубой щенок», «Как Львенок и Черепаха 
пели песню», «38 попугаев», «Ограбление 
по…», «Синяя птица». «Малыш и Карлсон» и 
еще десятки названий. 

А Гладков в кино? Почти все фильмы Марка 
Захарова, с которым он тесно дружил и со-
трудничал, — «Обыкновенное чудо», «Формула 
любви», «Убить дракона», «12 стульев», «Дом, 
который построил Свифт», а еще «Джентль-
мены удачи», «Человек с бульвара Капуцинов», 
знаменитые киномюзиклы «плаща и шпаги» — 
«Дульсинея Тобосская», «Благочестивая Марта», 
«Собака на сене», «Дон Сезар де Базан» и еще 
десятки названий… И везде — потрясающие 
хиты, которые старшее поколение, как ценней-
шее наследство, передает своим детям, под-
хватывающим эту эстафету. Музыка Гладкова 
не выйдет из моды никогда. И только этим мы 
утешаемся сегодня, прощаясь с выдающимся 
русским классиком, который писал не для чле-
нов Союза композиторов, а для людей.

■ ■ ■
Композитор Владимир 

Дашкевич: «Гена Гладков 
был моим близким другом, 
мы с ним вместе шли по жиз-
ни почти пятьдесят лет. Вме-
сте отстаивали Московский 
дом композиторов, который 
председатель фактически 

продал, и никто из композиторов этому не 
препятствовал. А мы вместе написали в ве-
дущие СМИ и сумели сохранить дом. 

Гена был замечательным другом, до-
брожелательным, но очень прямым — у него 
был «взрывной» темперамент, всегда остро 
реагировал на любую несправедливость и 
неправду.

Первое его сочинение, которое увидело 
свет, — это великая «Песня свободы», зву-
чавшая в «Бременских музыкантах». Это был 
манифест нашего времени — ничего подоб-
ного в музыке до этого не было. Гладков был 
великим композитором, как второму после 
Прокофьева равных ему по многим аспектам 
нет. Особенно в лирике — того, чего он добил-
ся в музыке к «Обыкновенному чуду», никто 
не делал, не достигал таких высот.

Также он создал замечательно яркий об-
раз Остапа Бендера в мелодиях к фильму 

«Двенадцать стульев», где слова «Белеет мой 
парус, такой одинокий,/На фоне стальных 
кораблей» (автор слов песни — Юлий Ким. 
— «МК») можно было в каком-то смысле от-
нести к самому Гладкову: он всегда держался 
в стороне от власти. Никогда ни перед кем не 
прогибался, и поэтому имел немало врагов в 
композиторском цехе.

Мы с ним постоянно созванивались, с не-
давних пор — через его внука Никиту. Конечно, 
два инсульта затрудняли ему работу. Но у нас 
были общие проекты благодаря поэту Юлию 
Киму, с которым и он, и я сотрудничали. Кроме 
того, мы создали так называемое «третье на-
правление» в музыке — эстетическую линию, 
которая классические традиции соединяла с 
современными ритмами и интонациями. Это 
направление стало музыкой нашего времени, 
она живет около пятидесяти лет, люди ее 
помнят и любят. А музыка Гены отличалась 
еще и тем, что сразу впечатывалась в память 
и запоминалась на всю жизнь. Это признак 
высочайшего класса!»

Поэт Юрий Энтин: «Музыка 
его настолько талантлива, 
настолько ярка и ни капли не 
устаревает, что она, на мой 
взгляд, будет вечной. По-
следние 10 лет, после тяже-
лейшего инсульта, он испы-
тывает ряд затруднений: 

одна рука не работала, он не мог ходить. Тем 
не менее писал новую музыку. Мы с ним на-
писали новый мюзикл, который показали не-
давно в Минске. С Василием Ливановым они 
дружили ровно 81 год, в первый класс пошли, 
держась за руки, дружили, будучи еще до-
школьниками. К этой дружбе 61 год назад 
присоединился и я. Ливанов мне только что 
позвонил, и мы поняли, что осиротели. На 
послезавтра был намечен концерт. Несмотря 
на случившееся, концерт мы не отменили и 
посвятили его Гладкову. Мы с Ливановым 
обязательно будем на этом вечере».

Екатерина КРЕТОВА, Мария 
МОСКВИЧЕВА, Иван ВОЛОСЮК.

ПРИХОДИТ ДЕНЬ, ПРИХОДИТ ЧАС…

Сессия 
МОК 

захотела 
изменить 

Олимпийскую 
хартию

Грабителю на заметку: человек, идущий 
по улице с топором и пилой в сумке, вызы-
вает у полиции гораздо меньше вопросов, 
чем человек с одним только топором. 

Если девушка легко согласилась прийти 
к вам домой, это не значит, что она так же 
легко согласится уйти.

Бесконечность — это когда эстонцы считают 
китайцев.

— Вовочка, кем ты хочешь стать, когда 
вырастешь? 
— Космонавтом!
— Ой, но это же немодно!
— Хорошо: женщиной-космонавтом!

Когда Емеля попросил у Щуки ящик пива, 
та поняла, что добром для нее это не 
кончится.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДЛЯ БАХА
НОВЫи СРОК Президент МОК Томас Бах 

дождался и этого часа: на 
141-й сессии МОК в Мумбаи 

прозвучало предложение 
изменить Олимпийскую хартию 
ради его переизбрания на третий 
президентский срок. Возглавляет 
он МОК с 2013 года, текущие 
полномочия обрываются в 2025 
году. Нам это важно?

141-й конгресс МОК.
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Олимпийская 
сборная беженцев.

Баху пророчат четвертый срок.

O
LY

M
PI

CS
.C

O
M

O
LY

M
PI

CS
.C

O
M

O
LY

M
PI

CS
.C

O
M

BE
LC

AN
TO

FU
N

D.
CO

M

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

KI
N

O
-T

EA
TR

.R
U

Геннадий 
Гладков.


